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Carlos Larraín le 
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Ahora ya, dice el vicepresidente 
de RN. El imperativo debe cum-
plirse por convicción, no por 
coyuntura, para demostrar que se 
quiere “dedicar a la política de 
manera patriótica”. ¿Podrá? “Él 
mejor que nadie sabe que es nece-
sario”, afirma. Pero como el candi-
dato “podría cambiar de parecer 
por razones comprensibles”, man-
tiene viva la idea de primarias y 
alternativas políticas. Y un detalle: 
el abogado cree que en materia de 
transparencia, hay que mirar “de 
aquí hacia adelante; lo otro sería 
muy complicado”.
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El volante se lució marcando dos tantos en la goleada 3-0 
sobre el cuadro quillotano. Un resultado que, por Primera 
División, el Campanil no lograba desde noviembre de 2011. 
Y, de paso, el goleador del campanil pudo lograr su anhelo 
de volver a marcar desde fuera del área. 
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Mucho se habló durante los incendios de febrero respecto 
a la responsabilidad de las plantaciones de pinos y eucalip-
tus en el rápido avance del fuego, basados en premisas 
muchas veces infundadas. Expertos forestales entregan 
claves para saber separar la paja del grano.
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Las calles de ConcepciónSan Jorge
San Jorge nace en Capadocia entre los años 275 o 278, siglo 

III d.c, territorio perteneciente a la región de Anatolia hoy Tur-
quía. Sus padres serían Geroncio y su madre Policromía. Se-
gún la tradición San Jorge habría quedado huérfano de padre, 
su madre se trasladaría con él al pueblo de Lydda, lugar de Pa-
lestina en que habría nacido su madre. La vida de San Jorge se 
desarrolla durante el reinado del emperador romano Diocle-
ciano, quien persiguió y dio muerte a todos los cristianos de su 
imperio. Durante la administración de Diocleciano, San Jorge 
fue exaltado al grado de tribuno militar con menos de treinta 
años, recibiendo para sí el trato de caballero, cosa poco co-
mún en aquel entonces. 

La leyenda asocia a San Jorge con el dragón ya que se cuen-
ta que en tierras de Libia, en la ciudad de Silca, existía un dra-
gón muy feroz que se robaba a los niños, los jóvenes y las mu-
jeres que acababan muertos. La leyenda da cuenta que en 
cierta oportunidad el dragón exigió la entrega de la princesa, 
hija del rey de Silene, amenazando que de no cumplirse con su 
deseo quemaría el pueblo y sus habitantes. El rey forzado por 
la presión del pueblo entregó a la princesa poniéndola fuera de 
los muros a disposición del dragón. La llegada de San Jorge a la 
ciudad en el momento preciso en que el dragón enfurecido lle-
gaba a cumplir su cometido enfrentó a ambos, San Jorge mon-
tado en su caballo blanco ofreció a dios el dragón a cambio de 
la victoria, y espada en mano doblegó al dragón salvando a la 
princesa del martirio. La leyenda cuenta que el pueblo con-
movido por la acción se dejo bautizar convirtiéndose de este 
modo al cristianismo. 

Enterado el emperador romano Diocleciano de la religión 
del tribuno militar mandó apresar a San Jorge y decapitarlo. 

Su muerte se produjo en la ciudad de Nicomdia Turquía un 23 
de abril del año 303. San Jorge fue sepultado en Lydda y su 
tumba es venerada por los cristianos ortodoxos griegos, quie-
nes introducen en el país la liturgia a este santo. El Papa Gela-
sio I canonizó en el año 494 a San Jorge señalando como fecha 
el día que murió degollado, 23 de abril quedando desde aquel 
momento en el canon del santoral católico. 

La leyenda de San Jorge es traída a España por el Rey de 
Aragón Pedro I a quien el santo, se le aparece en la batalla de 
Alcóraz cooperando en su triunfo en el año 1096. Fue Pedro I 
quien funda en el año 1202 la orden militar de San Jorge en el 
castillo de Tarragona. San Jorge y el dragón va acompañar los 
escudos y pendones de Cataluña, Aragón, Mayorca, Valen-
cia, representando según la iglesia católica el arma de dios en 
la tierra; su caballo blanco representa la iglesia, la lanza el 
arma otorgada por dios para acabar con el mal y la tentación, 
y el ángel caído que en este caso está representado por la fi-
gura del dragón. Su condición de haber obtenido el rango de 
tribuno militar del imperio romano facilitó que este santo se 
encuentre presente y venerado en diferentes órdenes, conde-
coraciones y patronatos de ciudades de occidente, y acade-
mias militares. 

Hoy una calle que desemboca en la Plaza Cruz lleva el nom-
bre de este insigne Santo que al igual que San Miguel Arcángel 
matan al dragón o al demonio con un arma de metal, lanza o 
espada. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Director de Biblioteca Municipal de Concepción 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción
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José Miguel Insulza @Insulza   
 Adiós a mi querido amigo Angel Parra. Tantos 
recuerdos de la Peña, de la lucha y del exilio. 
Tu música no muere y se queda con nosotros.

Cesfam que rompe paradigmas 
 
Señor Director: 

Muy edificante el artículo publica-
do este sábado en Diario Concepción, 
titulado “La historia del Cesfam que 
rompió los paradigmas de la salud pú-
blica”. En efecto, el Centro de Salud 
Familiar Villa Nonguén es un ejemplo 
increíble, que merece ser replicado, 
que ha destacado a nivel profesional y 
especialmente humano. Muy bien lo 
deja traslucir su director, el doctor Pe-
rerda: el respeto y el cariño debe ser el 
pilar de cualquier institución de sa-
lud. Que aprendan los muchos que 
hoy ven la salud como sinónimo de di-
nero y de ganancias a destajo.  

Felicitaciones al doctor Pereda y a 
su equipo por su compromiso con la 
comunidad durante 27 años, y al dia-
rio por dar espacio a historias como 
éstas, que nos dan una luz de espe-
ranza de que las cosas se pueden ha-
cer mejor cuando de verdad hay ca-
riño y respeto por el prójimo. 
 
Herta Maldonado 
 
Ley de Estacionamientos  
 
Señor Director: 

La nueva (y criticada) Ley de Esta-
cionamientos, ha generado múltiples 
críticas de especialistas y académi-
cos, y por sobre todo, de los usuarios 
de este servicio. El Sernac detectó al-
zas hasta de un 76% desde la entrada 
en vigencia de la ley, lo cual es excesi-
vo y fuera de foco considerando que 
es a nivel país un servicio fundamen-
tal. Ello nos permite evaluar tres pun-
tos importantes, de los cuales se pue-
de concluir la imposición de esta ley. 

 El primero, es que hubo una eva-
luación deficiente por parte de la co-
misión investigadora en el Congreso, 
lo que llevó a una discusión sin tras-

fondo. El segundo punto son los con-
flictos de interés generados con esta 
nueva ley. Consideremos que los es-
tacionamientos son una vía de ingre-
so seguro y con una tasa de retorno 
elevada debido a la baja inversión que 
se debe generar sobre éstos frente a la 
cantidad de usuarios. Por lo cual, 
continuando con este punto, se gene-
ró beneficios sobre un determinado 
sector, en contraste sobre el consumi-
dor desprotegido. 

 El tercer punto, y más subliminal, 
es que las autoridades buscan descon-

gestionar el país, debido a la alta plaza 
de vehículos existente y en constante 
aumento, lo que lleva a problemas de 
transporte y en calidad de vida (sa-
lud), buscando así que los usuarios del 
transporte privado migren al público, 
ya que afecta directamente su bolsillo 
el uso del vehículo particular.  

Al analizar los puntos expuestos 
anteriormente, los tres son acepta-
ble, pero, existe un problema frente 
al punto tres, en el cual no hay un 
transporte público que permita la 
eficiencia y calidad de conectividad a 

nivel país, por tanto, los dos primeros 
son los que entregan la base para 
emitir el juicio sobre la aplicación de 
esta nueva ley de estacionamientos. 
¿Soluciones? mejorar el transporte 
público, ya que de tener uno que en-
tregue al usuario la calidad, eficiencia 
y comodidad necesaria, el impacto 
de esta ley sería mínimo sobre el con-
sumidor. 
 
Camilo Cornejo 
Académico Facultad Economía y 
Negocios Unab 

Ángel Parra 
  
Señor Director: 

Hace 30 años, mi hermano llegó 
con un vinilo bajo el brazo de un 
cantautor absolutamente desco-
nocido para mí. Era Ángel Parra. 
Prohibida su voz, como muchas 
otras en esa época, en su tierra. 
Desde ese momento su música, su 
potencia, su compromiso no han 
dejado de acompañarme.  

¡Sigue sonando fuerte aún el 
mismo vinilo! Sigue retumbando 
con la misma fuerza “El camino no 
está lleno de rosas para aquellos 
que quieren Chile nuevo/ es difícil 
y hay que darse generoso/respon-
diendo día a día los apremios/ Si el 
camino es largo/ yo lo voy a andar/ 
porque estoy seguro / que voy a lle-
gar/....” No sé si por nostalgia o con-
vicción o por ambas. Pero siguen 
aquí “la suerte de mi compadre”, 
“canción de amor”, “me gustan los 
estudiantes”, “sol, volantín y ban-
dera”, “¿que vas a hacer?”, “sole-
dad”, “ay, patria dulce muchacha”, 
“el noticiero” y un largo, largo, etc.  

Desde que se luchó con espe-
ranza, hasta que la fuerza de los 
acontecimientos nos condujo a la 
decepción y esperando por esa 
gran transformación que todavía 
no llega, melancólicos muchos, no 
hemos dejado de escuchar y de so-
ñar junto a este titán de la nueva 
canción, sólo comparable con Víc-
tor Jara, Rolando Alarcón y Patri-
cio Manns.  

Se fue don Angel, con su poesía y 
su guitarra, cantando con toda su 
potencia, con sus virtudes y sus de-
fectos: “Soledad, ya no estás sola/ tu 
semilla floreció/ son muchas las so-
ledades que cuidan tú plantación”. 

 
Andrés Cruz Carrasco

ENFOQUE

Llevamos 3 años del Gobierno 
de la Presidenta Michelle Bache-
let; y marzo marca una fecha 
donde nos hace reflexionar so-
bre los desafíos y logros que en 
este camino recorrido hemos 
realizado con diálogo, respon-
sabilidad y constancia.  

Resalto que “estamos mejor” en 
la Región, pues hemos establecido 
una forma de trabajo virtuosa y co-
ordinada, que nos ha permitido lo-
grar el mayor presupuesto de todo 
el país, incluso superior a la Región 
Metropolitana. Desde que inicia-
mos el Gobierno pasamos de tener 
$85 mil millones en 2014 a $112 
mil millones en 2017; esto porque 
contamos con un Consejo Regio-
nal, que a través de sus consejeros, 
presentan proyectos claros y ade-
cuados a los diferentes requeri-
mientos de las comunas e institu-
ciones, permitiendo de paso la ge-
neración de empleo. Bajo esta 
administración hemos alcanzado 
la tasa de desempleo más baja 
desde 1998. 

En materia de Seguridad Ciuda-
dana, en la zona se han inaugura-
do cinco comisarías y dos van a ser 
entregadas próximamente. En esa 

cución y 10 en preinversión. 
Estamos construyendo la red de 

corredores de transporte público 
más grande del país, proyectando 
tener construidos 33 km al año 
2018, a los que sumamos nuevos y 
modernos estadios, centros cul-
turales, parques urbanos y plazas.   

Porque nuestro deber y respon-
sabilidad es dejar los cimientos 
para un mejor futuro, es que con-
tamos con una Estrategia Regional 
de Desarrollo al 2030, construida 
con amplia participación; además, 
con diferentes políticas en materia 
de área metropolitana, energía, 
participación ciudadana, depor-
tes, internacionalización; atrac-
ción, inserción y retención de ca-
pital humano calificado; vincula-
ción entre universidades y el 
Gobierno Regional, entre otras.  

Progresamos y los hacemos 
en base a diálogo franco, trans-
versal, para seguir en esta senda 
rumbo al bicentenario de la In-
dependencia, firmada y procla-
mada por Bernardo O’Higgins 
en nuestra zona el 1 de marzo de 
1818; manteniéndonos así:  
como una región líder y empren-
dedora.

línea también se creó la Escuela de 
Suboficiales Lomas Verdes y se 
entregaron 61 nuevos y moder-
nos vehículos policiales para las 
cinco prefecturas de la Región. 
Además inauguramos la Biro San 
Pedro de la Paz, la Brigada Ciber-
crimen PDI Concepción, la Bicrim 
Mulchén, que cubre Santa Bárba-
ra, Quilaco y Alto Bío Bío y se re-
modeló el cuartel PDI Cañete. 

Hemos avanzado también en 
impulsar una Educación más in-
clusiva y de calidad, con 36.015 
alumnos seleccionados en estos 
dos años para estudiar de ma-

Pedro Araya: Cuando sobran ejemplos de 
falta de ética y humanidad en la salud chile-
na,el Cesfam de Nonguén nos devuelve la 
esperanza. Así debe ser la salud en Chile. 
Felicitaciones!!!

Región del Bío Bío: 
Estamos mejor

“Con dolor constatamos una campaña de des-
prestigio lanzada visceralmente en nuestra con-
tra. La trifulca ha estado precedida de denun-
cias sin sustento, causando una crisis al interior 
de las empresas”. Directorio de Masvida, tras 
presentar su renuncia.

Verba volant scripta manent

nera gratuita en universidades, 
institutos profesionales y cen-
tros de formación técnica.  

Además, enfatizamos lo reali-
zado en al área de la Salud con 
una inversión de más de $525 
mil millones, cifra histórica a ni-
vel regional. Recursos con que en 
este Gobierno podemos ejecutar 
obras de dos hospitales, tener 
dos en licitación y seis en prein-
versión. Estamos trabajando en 
22 Servicios de Alta Resolución, 
con nueve terminados y dos en 
ejecución; 23 Cesfam en desa-
rrollo: tres terminados, 10 en eje-
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EDITORIAL

L
a ciudad ha tenido 
desde su fundación 
sentimientos encon-
trados con el agua, 
desde su intermina-
ble relación ruinosa 

con terremotos y maremotos, que 
la obligaron a migrar en busca de 
terrenos más lejanos al mar, a su es-
tablecimiento en este valle, origi-
nalmente pantanoso y húmedo. 
No es de extrañar que ante la im-
posibilidad de luchar contra esas 
circunstancias los penquistas ha-
yan tratado de alejarse del borde 
del río y sus cambios de caudal, la 
niebla de la ribera descrita como in-
salubre. 

Sin embargo, con el paso del 
tiempo y el acumulado trabajo de 
desecación de terreno y elimina-
ción de muchos humedales, la ciu-
dad se atreve a mirar de nuevo el 
ancho caudal de agua que la ha si-
tuado geográficamente como la 
Perla del Bío Bío, a pesar de haberle 
dado la espalda por siglos. 

 En 1856 nació el primer plano que 
buscaba acercar a la ciudad con su 
patrimonio histórico-hidrográfico, 
proyectado por el Ingeniero Pascual 
Binimelis. Los planes no prospera-
ron y la llegada del ferrocarril, en 
1894, siguió trasformando la fisono-
mía del área; trazada por el borde ri-
bereño para fomentar el desarrollo 
de los asentamientos ubicados ha-
cia el interior, la línea férrea hizo 
más difícil el vínculo entre la ciudad 
y su río, convirtiéndose en un rígido 
límite para la expansión de la ciu-
dad formal. 

La nueva iniciativa, ya de más de 
una década, consiste en buscar el 
modo de darle la cara al segundo río 
más largo de Chile. La idea es recu-
perar la ribera del río que fue ocu-
pada por los últimos residentes de 
un parque industrial en desapari-
ción. Por mucho tiempo, a solo seis 
cuadras del centro de la ciudad más 
importante y promisoria del sur del 
país, han existido, junto con residen-
tes antiguos, viviendas precarias, 

con deficiencias urbanísticas y de 
saneamiento. 

Los hitos arquitectónicos más no-
tables se inician con la construc-
ción del Barrio Cívico en torno a lo 
que fuera la estación de ferrocarri-
les, un edificio del año 1941, remo-
delado al haberse desmantelado la 
red de ferrocarriles del Estado, con  
largos períodos de latencia, paulati-
namente, se construyó el Parque Ri-
bera Norte, donde se levantó el me-
morial para recordar a las víctimas 
del terremoto de 2010, un sector don-
de en actualidad se construye el Tea-
tro Regional del Bío Bío. 

En el mismo proyecto se incluye 
el Parque Bicentenario, que al es-
tar separado del edificio del Go-
bierno Regional por la vía férrea, 
pierde muchas posibilidades de 
conexión con la ciudad, haciendo 
evidente que el paso imperioso 
para los fines propuestos es el so-
terramiento de esta vía, una de las 
iniciativas más antiguas y tramita-
das en este conjunto urbano.  

El desafío más cercano es el fun-
cionamiento del Teatro Regional 
del Bío Bío, un edifico espectacular, 
con 1.500 butacas y 9.500 metros 
cuadrados de salas,  la mayor obra 
no vial que se levanta en la Región. 
Con una altura equivalente a un 
edificio de seis pisos y una inversión 
de US$ 29 millones, que se espera 
terminar a finales del presente año. 

Como testimonio de mala ges-
tión, permanece sin terminar, des-
pués de cuatro años, el puente bi-
centenario, reiniciadas las obras 
una vez más, se espera que esté 
terminado el año próximo. 

Así, con las dificultades propias 
de las grandes obras en las regio-
nes, la ciudad de Concepción man-
tiene su intención de dar por fin la 
cara a su río, asomarse a lo que por 
siglos fue la frontera al sur y ro-
bustecer su presencia como urbe 
fundacional de la patria. 

 

¡
La ciudad se atreve 

a mirar de nuevo  

el ancho caudal  

de agua que la  

ha situado 

geográficamente 

como la Perla del 

Bío Bío, a pesar  

de haberle dado  

al río la espalda  

por siglos. 

EN EL TINTERO

visceral, auténtico, a ratos 
desgarrador, o hilarante, 
pero siempre rico y con un 
happy end, o no tan tremen-
damente happy, pero con 
algo para arreglar el naipe 
antes que se termine la pe-
lícula. 

    No es así como funciona 
la vida, es posible que para 
que la comunicación fluya sea 
preciso aprender a escuchar, 

con paciencia y sin galones, 
renunciar a ser el pa-

dre amigo y ser el 
padre- padre, que 
ya es bastante. 

Lo malo es que 
nos olvidamos que 

fuimos terneros y que 
hace falta un poco de tiempo, 
un poco de paciencia y mucho 
cariño sincero para dejar ins-
talado un puente por donde 
pasen los sentimientos y las 
ideas, cada vez que haga falta, 
o sea siempre. Sea cual sea el 
esfuerzo, es uno que no pue-
de dejar de hacerse. No es-
tán los tiempos en este 
mundo, confuso y tentador, 
para dejar a los jóvenes a su 
propio aire. 

 
                             PROCOPIO

La comunicación 
impermeable

BÍO BÍO

Al momento de decir ver-
dades, algunos padres tienen 
que confesar que no siempre 
pueden  penetrar los disposi-
tivos de defensa de sus hijos, 
sobre todo de los adolescen-
tes, barreras levantadas ex 
profeso, para no ser invadi-
dos por las presiones e intro-
misiones de los adultos. 

Dilema complicado, ese de 
tratar de hablar con un joven 
y recibir monosílabos por 
respuesta, aunque 
hayamos hecho 
pregunta abier-
tas, aptas para 
comentarios am-
plios y sueltos, con 
cautela, diplomacia y 
despliegue de, por supuesto, 
incomprendida inteligencia.  

Vamos a suponer que se 
ha sido respetuoso, conside-
rado, amable y criterioso, 
que no nos hemos dejado 
caer sobre este joven con la 
sutileza de un buey en una 
cristalería. Aun así es posible 
que no tengamos éxito. Vie-
nen a nuestra memoria esce-
nas de cine, donde el padre y 
su hijo adolescente caminan 
por un prado mientras man-
tienen un diálogo vibrante, 
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Luz María Astorga  
maximiliano.alarcon@diarioconcepcion.clAhora ya, dice el vicepresidente de RN. El imperativo 

debe cumplirse por convicción, no por coyuntura, para 
demostrar que se quiere “dedicar a la política de manera 
patriótica”. ¿Podrá? “Él mejor que nadie sabe que es 
necesario”, afirma. Pero como el candidato “podría 
cambiar de parecer por razones comprensibles”, 
mantiene viva la idea de primarias y alternativas 
políticas. Y un detalle: el abogado cree que en materia de 
transparencia, hay que mirar “de aquí hacia adelante; lo 
otro sería muy complicado”.

AGENCIA UNO

LAS CONDICIONES DE CARLOS LARRAÍN PARA UNA CANDIDATURA INMINENTE:

“Piñera debe dar un 
portazo a los negocios”

-Lo primero don Carlos: su giro. 
Pasó de apoyar con todo a Manuel 
José Ossandón a decir que estaba 
para la próxima presidencial… Él 
lo definió como puñalada por la 
espalda. 

-Siempre he sido partidario de que 
hagamos una primaria. No solo per-
mite designar un candidato sino tam-
bién que no sea un nombramiento en 
círculo chico; sirve para flexibilizar 
los músculos, poner temas de políti-
ca sobre la mesa y contarnos, saber 
cuántos somos. Por eso he sido par-
tidario de que la candidatura del Cote 
Ossandón se mantenga viva. 

Hace una pausa y sigue: 
-Bueno, también es innegable que 

Sebastián Piñera, en su condición de 
ex presidente, tiene una ventaja sus-
tancial. Se ha ido notando en las en-

“Tiene que hacerlo ahora. 
Una línea demarcatoria 
muy nítida. Todo esto por 
convicción, no por 
coyuntura”. 

“Pretender que Chile se 
gobierne de manera uniforme 
y tenga las mismas reglas en 
Santiago, Arica o Magallanes, 
constituye una torpeza”.

“Y otra cosa: no 
esperemos tanto de la 
política porque eso de 
que todo se resuelve con 
ella es una mentira”.

cuestas. Hay que ser realista. Pero 
sigo siendo partidario de una prima-
ria y de que Cote participe. 

-Ser realista, pero teniendo 
en cuenta que la mayor parte 
de las encuestas acá no cum-
plen con estándares internacio-
nales mínimos de seriedad. Así 
todo, “orientan”. 

-Es muy cierto eso. El caso Brexit y 
la primaria de la derecha francesa 
son ejemplos verdaderamente escan-
dalosos de que las encuestas no son 
el criterio final. Por eso vuelvo a la 
idea original: primarias. Y voy a insis-
tir hasta donde me den las fuerzas. 
Pero la verdad es que para Piñera el 
apoyo de RN ha pasado a ser impor-
tante, él lo está buscando, y es un 
factor. Durante su gobierno éramos 

Continúa en página 6
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Que la institución “familia” esté da-
ñada. Que campee el individualis-
mo extremo y “que cada cual crea 
que su postura es la única que vale”. 
Que en la derecha exista “un materia-
lismo liberal que seca el alma”… El lis-
tado es largo. Y Larraín tiene traza-
dos los caminos a seguir (ver notas 
aparte). Pero, al mismo tiempo, está 
abierto a distintos escenarios. Por 
ejemplo, a que Piñera “cambie de pa-
recer por razones comprensibles: le 
están agitando una guerra desde el 
otro lado, demasiado fuerte e injus-
ta. Creo que los ataques han sido in-
fundados. Por eso siempre es bueno 
tener una gama de posibilidades, po-
líticamente hablando”, dice apun-
tando nuevamente a las primarias. 

-¿Ataques infundados? ¿De ver-
dad le resta importancia y tras-
cendencia a los asuntos de in-
versiones en Perú, de minera 
Dominga, de los pagos de Pen-
ta, por los que el candidato de-
berá declarar en estos días? 

-En lo que has nombrado hay un 
molío…- contesta descartando con 
firmeza entrar en la “minucia”. 

Y agrega: 
-Sí me atrevo a decir que el tema 

La voz de RN
-Hablemos de lo programático. De lo que espe-

ra su partido y la UDI sabemos tanto como de lo 
que pretende el candidato radical, Alejandro 
Guillier.  

(Lanza una risa con ganas) 
-Nooo, ahí discrepo.  
-¿Por qué se ríe?  
-Porque no compararía a Piñera con Guillier. 
-No pues, le hablo del programa. 
-RN ha dicho varias cosas claritas: abandonar el cri-

terio ultra económico; idear una política que favorez-
ca a regiones extremas; aceptar de buen talente la in-
migración, porque viene a suplir a los niños que no na-
cieron y a los que no quieren ensuciarse las manos; 
conducir una política familiar importante, porque 
existe un desplome y no se trata de una preocupación 
“canónica” sino social porque la familia es la mejor in-
cubadora, la mejor profesora, el mejor sicólogo, enfer-
mero… Hay mucha gente que no está beneficiándose 
de esto esencial para sentirnos apoyados en la vida. 
Tiene que haber un estatuto para la familia. Y venta-
jas de tipo tributario, educación, atención a los viejos 
(en Francia se paga a familias que conservan a los abue-
los en la casa). 

Añade: 
-También se necesita reestablecer la buena relación 

con las fuerzas armadas, terminar con las suspicacias, 
porque son parte de nuestro esquema institucional- 

-Pero siguen cometiendo  irregularidades; aho-
ra Carabineros… 

-No creo estén habitadas por ángeles y arcángeles, 
como tampoco los abogados o dentistas… hablo de 
las FF.AA en su rol institucional; de lo que han signi-
ficado en la historia de Chile, que no es poco. Ade-
más, debe existir mayor preocupa-
ción por la agricultura, que no es 
tratada con la importancia 
relativa que tiene.  

Y otra cosa: defender 
la Constitución para 
que este país no que-
de convertido en 
una jalea institu-
cional que permite 
a algún patudo 
pegar un ma-
notazo. Chile 
tiene su ex-
periencia 
en esa 
m a t e -
ria.

FRASE

“Lo que se ha hecho en el Caso 
Exalmar es una extrapolación… 
porque si bien quienes 
decidieron hacer la inversión en 
Perú cometieron una torpeza, 
nadie puede sostener  que la 
política exterior chilena estaba 
subordinada a esa inversión”.  

mar es una extrapolación… porque si 
bien quienes decidieron hacer la in-
versión en Perú cometieron una tor-
peza, nadie puede sostener -como se 
ha hecho- que la política exterior chi-
lena estaba subordinada a esa inver-
sión. Me parece inaceptable, indebi-
do, porque al fin y al cabo todos nues-
tros presidentes han sido patriotas. 
Por lo menos podemos decir eso.  

-Algunos lo creerán, pero va-
mos al fondo: las inversiones. En la 
prensa reciente hemos visto un 
desfile de políticos y analistas –en-
tre otros, Alfredo Moreno, Kast, 
Ossandón, Carlos Peña y Joaquín 
García Huidobro (que habla de Pi-
ñera como “empresario lince”) y 
Héctor Soto-, bien alineados: ‘De-
cídase SP, negocios o política´.  

-Estoy muy de acuerdo. Hay que se-
parar esos dos campos, no solo por-
que el público lo pida, sino porque 
debe ser así en un mundo donde las 
relaciones comerciales son multila-
terales. Pero, por sobre todo, para te-
ner una postura más elegante, ética. 
Piñera debe demostrar que quiere 
dedicarse a la política por patriotis-
mo; que le interesa hacer un esfuer-
zo de recuperación luego de un go-
bierno malo. Tiene que dar un porta-
zo a los negocios. Tirar una línea 
categórica. Ha reconocido la necesi-

dad de hacerlo. Tenemos 
que esperar que 

ocurra. 

un poco menos importantes. 
Ni qué decirlo. En esa época, Car-

los Larraín confesó que no había en-
trado a La Moneda en seis meses y 
que el Presidente no le hablaba.  

Otro gallo canta ahora. Si el can-
didato Piñera busca a RN y si La-
rraín –ex presidente del partido, ex 
senador- es todo lo poderoso que se 
sabe y volvió del autoexilio de tres 
años justito ahora… ¡no hay ni que 
echarle agua! 

Puede ser que no consiga que el 
senador Ossandón –que renunció a 
RN en julio, pero sigue vinculado a 
la bancada- esté en las primarias. 
Puede ser, también que, con su 
“montón de años”, Larraín siga di-
ciendo que solo busca renovación 
para el partido, gente joven y va-
liente que quiera entrar a la política 
(“que escriba y piense”) y que hasta 
ese punto va a llegar no más, que no 
quiere cargo alguno. Puede ser.  

Pero Don Carlos no necesita cargo 
ni oficina… 

A través del teléfono, a 2.600 
kms de Concepción, desde su ha-
cienda de 97 mil há en Tierra del 
Fuego, la risa que le brota natural 
cuando hablamos del rol que juga-
ría en eventual mandato piñeris-
ta, ahorra comentarios. 

 
 

Urge el gesto patriótico 
En el minuto de los quiubos RN lo 

llamó y él quiso volver. “Porque creo 
–y no quiero ser sangriento- que este 
Gobierno ha sido malo y está crean-
do condiciones que vamos a demo-
rar en superar, como la libertad de 
enseñanza que está en tela de juicio, 
entre muchos otros asuntos. Pienso 
que los de 74 (años) como yo –y tam-
bién los de 20- deben hacer un es-
fuerzo, dejar de quejarse y participar. 
Hay gente honrada, patriota, que 
quiere ayudar a que este país esté 
mejor. Si no, vamos a terminar en 
manos de puros mafiosos”. 

Abogado, Opus Dei, con un fami-
lión de 12 hijos, Larraín -“monumen-
to al momio”, como dice el PPD Fran-
cisco Vidal- ve con preocupación va-
rios temas. Que se quiera desarmar 
la Constitución “que ha sido eficaz”. 

“Me parece inaceptable, 
indebido, porque al fin y al cabo 
todos nuestros presidentes han 
sido patriotas. Por lo menos 
podemos decir eso”. 

Viene de página4

de la separación de los negocios ha 
sido importante y hoy, más que nun-
ca. Se lo he dicho a Piñera en conver-
saciones privadas. Él está de acuer-
do en hacer una separación radical, 
lo anunció así, dijo que 
iría más allá de lo 
que pide la ley. 
Creo que es 
el más con-
vencido de 
que es ne-
cesario.  

Vuelve a 
los ataques:  

-Lo que 
se ha he-
cho en el 
C a s o  
E xal-

A
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AGENCIA UNO

¿Y OSSANDÓN? ”Soy partidario de una primaria (...),  de que la candidatura del Cote Ossandón se mantenga viva”.



EntrevistaDomingo

Diario Concepción Domingo 12 de marzo de 2017 7

Chile tenemos desconfianza desde la 
relación con el vecindario hasta lo 
institucional. Todo está puesto en tela 
de juicio. Hay que hacer un empeño 
universal para recuperar la confian-
za. A nosotros se nos pide completa 
transparencia y resulta ser que hay 
gente en la izquierda que adhirió re-
gímenes totalitarios en la teoría y en 
la práctica; que nunca vieron un pro-
blema de derechos humanos, por 
ejemplo, en Alemania Oriental (alu-
diendo a Bachelet); y otros, como el 
jefe del Partido Comunista (Guillermo 
Teillier), estuvo a cargo de la interna-
ción de armas en Carrizal Bajo (1986). 

-Soy escéptica frente a eso de 
solo mirar para adelante, aun-
que la última Cadem afirma que 
el 73% de los chilenos cree que Pi-
ñera sabía de sus inversiones en 
Perú e igual puntea en intención 
de voto con 29%. Eso avalaría a 
algunos analistas convencidos 
de que tal como en la Italia de 
Berlusconi o en Estados Unidos 
de Trump, a la gente no le im-
porta la ética. Terrible.  

-Es una lástima que esa idea preva-
lezca porque no creo que Piñera sea 
deshonesto. No, no lo creo, y de nue-
vo caemos en aquello de desacreditar 
a medio mundo. ¡Esto lleva a la gente 
a un estado de perplejidad! 

Añade: 
-Tampoco se trata de votar por al-

guien porque nos saca del apuro. No 
basta con eso, debemos tener ideas 
que conduzcan un gobierno. Y pienso 
que él las tiene, nadie podría decir 
que sea ignorante o tonto. No hay que 
votar por él porque no queda otra. 

Continúa en página 8

“Debemos ampliar el enfoque, no se 
puede apostar tanto a la mejora 
económica. Yo le digo a mis amigos 
liberales a ultranza: “A ver, ¿cómo 
anda el índice de felicidad, ahora que 
hemos multiplicado por tres el PIB  
en 30 años?” ¡Están todos enojados 
con todos! Se ve desde el auto, el bus  
y el metro.

Deuda en regiones
Cuando Carlos Larraín habla del deber ser de 

un eventual gobierno piñerista, subraya el rol de 
regiones. Porque, “en este país la desigualdad no 
es solo económica sino también geográfica. O 
sea, pretender que Chile se gobierne de mane-
ra uniforme y tenga las mismas reglas en San-
tiago, Arica o Magallanes, constituye una torpe-
za. Las regiones tienen que tener un rol diferen-

ciado, lo vengo postulando hace decenios”. 
Y ejemplifica: 
-La superficie de Tierra del Fuego -donde 

paso varios meses al año-, es casi la misma de 
Bélgica: 30 mil kms cuadrados. Pero acá la po-
blación llega a 7 mil habitantes. Allá,  11 millo-
nes 500 mil. Argentina, dueña de una tercera 
parte de Tierra del Fuego, tiene 200 mil habi-

tantes. ¿Por qué? Bueno, han  creado una es-
tructura tributaria completamente diferen-
ciada. Artificial, me dirán los tecnócratas. Sí, 
sí. Pero tiene población, actividad, empleo. Se 
cumple el objetivo que se busca, si es que se 
busca y ahí está la cuestión. ¿Se quiere tomar 
esto en serio o vamos a seguir solo hablando 
de regiones?

esta semana su defensa puso un es-
crito para revocar ampliación de que-
rella en Caso Exalmar a la Minera 
Dominga (que iba a funcionar en el 
mismo lugar de la central Barranco-
nes, desechada por gestiones de Piñe-
ra en su primer año de gobierno).    

- ¿Podrá separar negocios y po-
lítica el ex presidente? Urge trans-
parentar, pero algunos creen que 
de hacerlo aparecerán más casos 
y conflictos de interés en distintos 
temas y que, finalmente, no po-
dría seguir en carrera. 

-Transparentar para atrás con todo 
lo que se ha dicho y escrito es más 
complicado… Yo miraría para ade-
lante. Para atrás oye, ¡todos tenemos 
problemas en la vida pasada!  

-En este caso, el gran problema 
es que Chile necesita crear con-
fianzas. Transversalmente. En to-
dos los sectores han aparecido fal-
tas e irregularidades de todo tipo. 
La distancia entre políticos, par-
tidos y la gente se disparó; queda 
clarito con el refichaje. 

-Entiendo el punto y lo suscribo. En 

Una pausa y el énfasis: 
-Yo no lo dejaría para el final. Tie-

ne que hacerlo ahora. Va a ser el me-
jor mentís y la mejor demostración 
de su rigurosa dedicación a la cosa 
pública. Una línea demarcatoria 
muy nítida. Todo esto por convic-
ción, no por coyuntura.  

-Sobre el fideicomiso ya se dis-
cute si debe ser extensivo a los hi-
jos. En Bancorp cada uno de 
ellos tiene 20,88% de la propie-
dad, por ejemplo.  

-Yo creo que son todos los nego-
cios que se vinculan directa o indi-
rectamente, en el sentido amplio 
que da la legislación chilena. Está 
definido en ley de Valores y de So-
ciedades Anónimas. 

-La ley da un plazo de 90 días a 
contar de la elección para el fi-
deicomiso. Allamand dice que 
en el caso de Piñera ese tiempo 
no aplica. 

-Exacto. Tiene que hacerlo ahora.  
 

Avanzar sin transparentar 
Pero hasta ahora no concretó. Y 
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más que eso y se tiene que notar.  
3- El gobierno debe tener toleran-

cia de parte de la oposición, cual-
quiera sea. Esta tiene que moderar-
se, aceptar que en los sistemas de-
mocráticos se pierde y se gana; y si 
se pierde, no se impugna al gober-
nante sin ton ni son. 

4- Se debe trabajar con los parti-
dos y tener en cuenta organismos in-
termedios con carácter institucional 
como universidades, asociaciones 
gremiales, sindicatos… Ser un go-
bierno dialogante, no uno que re-
suelva las cosas según el derecho 
real, como en las monarquías abso-
lutas. Ahí hay paño que cortar.

por la tecnocracia, que margi-
nó a los partidos… 

-Esa pregunta es muy pertinente. 
Le doy cuatro puntos básicos:  

1- La actitud personal de los que 
dirijan la primera línea del futuro 
gobierno debe ser de humildad, 
nada de arrogancia. Es un consejo 
universal, para mandatos de dere-
cha o izquierda.  

2- Hay que pensar en que el país tie-
ne alma y afirmarlo de muchas mane-
ras. De ella emanan los buenos profe-
sores, los antiguos maestros de es-
cuelas básicas, los que se machucan 
en las fuerzas armadas, los jueces dig-
nos… De ella sale el Hogar de Cristo, 
el impulso de las iglesias protestan-
tes… Se debe afirmar de manera prác-
tica que el hombre no se resume a 
una participación en el PIB. Somos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hay que ambicionar más y creo que él 
puede satisfacer ese criterio más exi-
gente. No se puede partir de la base de 
que todo el mundo es pillo, eso resul-
ta triste para Chile. 

 
Pauta para Piñera 
 

-En materia de negocios come-
tió errores. 

-Sí, pero también ha tenido virtu-
des. Hizo un buen gobierno, no el que 
me habría gustado –yo me agarraba 
las mechas por varios capítulos-, pero 
con la experiencia adquirida hará 
uno mejor, si sale elegido.  

Recalca: 
-No estoy diciendo que haya sido el 

súper gobierno de nuestra historia. 
Nunca lo he dicho. Por eso termina-
mos con un resultado político-electo-
ral dramáticamente malo, en que vol-
vió a La Moneda una persona que no 
había aprobado como buena gober-
nante (Michelle Bachelet). Además, se 
le entregó la mayoría del Congreso a 
una izquierda vociferante y en eso 
¡por supuesto la dirección del manda-
to de Piñera y los que estaban cerca 
tuvieron culpa enorme! Sin embargo, 

Agachar el moño
Ante el fraccionamiento político, la profusión 

de aspirantes a candidatos y la desconfianza, La-
rraín postula construir “una o dos ortodoxias, 
una de izquierda, una más a la derecha”, que per-
mita conocer lo que harán los futuros gobiernos. 
Eso, además de pedir a los gobernados  menos va-

riedades individuales “y que se agache el moño”. 
Plantea: 
-Veamos un mínimo común denominador 

potable, aceptable, porque así nos ha ido bien 
muchos años. Al contrario, nos fue muy mal 
cuando ese mínimo común se olvidó. En los 

años 30, por ejemplo, cuando el PS estaba listo 
para subirse a cualquier intento golpista. O en 
los 60, cuando el terrorismo tenía patente uni-
versal… Y otra cosa: no esperemos tanto de la 
política porque eso de que todo se resuelve con 
ella es una mentira.

en el orden de gestión, crecimiento 
económico, empleo, inversión, CAE, 
se hicieron cosas muy valiosas. Vi 
también una preocupación cotidiana 
por la honestidad de los funcionarios 
gubernamentales, ¡salió gente por 
asomos de duda! En conjunto fue un 
buen gobierno, pero la fase política 
simplemente no la conocieron.  

-Ya, supongamos que el candi-
dato cumple con lo necesario y 
gana. ¿Cómo debiera ser ese se-
gundo mandato? Si considera-
mos que el primero creó expec-
tativas incumplidas (hacer en 
20 días lo que otros en 20 años; 
ser gobierno de excelencia, ha-
cer el mejor censo de la historia 
y poner fin de la puerta girato-
ria en delincuencia, entre 
otros). Y le agregamos que optó 

 SEBASTIÁN PIÑERA ha vuelto a buscar el apoyo de RN y a considerarlo importante, después que, durante sus gobierno, la relación fuera tensa y distante. En esa época, Carlos Larraín confesó 
que no había entrado a La Moneda en seis meses y que el Presidente no le hablaba. 
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Los abogados querellantes, 
Marisa Navarrete y Matías 
Ramírez, se mostraron 
conformes con la 
separación de causas.

Los abogados anunciaron 
nuevas acciones legales y 
diligencias relacionadas a 
los roles que habría tenido 
el renunciado

subsecretario de Pesca, 
Raúl Súnico, la senadora 
JVR y otros 
parlamentarios de la 
Región.

cree que el SII no ejercerá 
acciones legales contra los 
involucrados, privilegiando 
salidas administrativas que 
no impliquen la participación 
en Tribunales. 

La fiscal 
Navarrete 

los intervinientes de la  
causa tuvieron acceso a  
los antecedentes ecopilados  
en la incautación de 
computadores y  
documentos a Asipes.

Recién el  
1° de marzo

SE INVESTIGA FINANCIAMIENTO IRREGULAR DE LA POLÍTICA

Marcelo Castro Bustamante 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Desde diciembre pasado que la 
jueza Carolina Herrera, del 4° Juz-
gado de Garantía de Santiago, ve-
nía sugiriendo al Ministerio Pú-
blico separar la arista Asipes del 
Caso Corpesca y, finalmente, su 
recomendación fue evaluada y 
aceptada. Durante los próximos 
días, el fiscal regional del Bío Bío, 
Julio Contardo, comunicará a los 
intervinientes la separación del 
caso  en dos investigaciones inde-
pendientes. 

En la primera se mantendrá la in-
dagatoria en contra de la pesquera 
ligada al grupo Angelini por delitos 
tributarios y sobornos. Esta investi-
gación se encuentra prácticamente 
finiquitada con  una decena de per-
sonas formalizadas, entre ellas el se-
nador Jaime Orpis, la ex diputada 
Marta Isasi y el ex gerente de la firma, 
Francisco Mujica. Además, en un 
hecho inédito, el órgano persecutor 

Fiscalía separará arista  
Asipes del Caso Corpesca
La  medida fue tomada por el Ministerio Público a raíz de la disparidad de 
avances en las distintas aristas que involucran a la empresa pesquera del norte y 
del Bío Bío. En esta última existen una serie de diligencias pendientes que no 
alcanzarán a estar listas cuando termine el plazo fijado de cuatro meses.

también presentó cargos en contra 
de la empresa Corpesca, en donde 
se arriesga el término de la persona-
lidad jurídica. 

Por su parte, la nueva investiga-
ción estará ligada a las pesqueras 
del Bío Bío, causa que se conoce 
hasta ahora, como “arista Asipes”. 
Aquí, el trabajo del persecutor to-
davía se encuentra en desarrollo, 
puesto que la arista surge recién en 
el primer semestre del año pasado. 
Esto ha llevado a que los investiga-
dores todavía estén recopilando 
antecedentes y analizando la docu-
mentación contenida en 129 car-
petas y computadores que fueron 
incautados desde las oficinas de la 
gremial en la capital y Concepción. 

A lo anterior, se suma una serie 
de diligencias que se encuentran 
pendientes, como datos de aportes 
reservados provenientes desde el 
Servel y otras que pueden derivar 
de la recepción de estos antece-
dentes. Fuentes en la Fiscalía ase-

guraron a Diario Concepción que el 
plazo fijado por el tribunal de cua-
tro meses – que finaliza el 28 de 
abril- no estaría alcanzando para los 
fines de la investigación, puesto que 
cada día siguen apareciendo nuevos 
antecedentes.  

Desde el Ministerio Público no 
quisieron ahondar en los detalles 
de esta determinación, que provo-
caría un nuevo escenario judicial 
para las empresas y políticos invo-
lucrados. 

 
Nuevas diligencias 

Los abogados querellantes, Ma-
risa Navarrete y Matías Ramírez, se 
mostraron conformes con la sepa-
ración de causas, puesto que exis-
ten diferencias en ambas indagato-
rias, y además ambos abogados 
anunciaron nuevas acciones lega-
les y diligencias relacionadas a los 
roles que habrían tenido el renun-
ciado subsecretario de Pesca, Raúl 
Súnico, la senadora Jacqueline van 
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Rysselberghe y otros parlamenta-
rios de la Región. 

Las defensas de los involucra-
dos en la, hasta el minuto, causa 
madre, están conformes con la si-
tuación. El jurista Sergio Rodrí-
guez Oro, que representa a Jaime 
Orpis, señaló que con esto no se 
afecta el debido proceso para el 
desaforado parlamentario. Mien-
tras que José Ignacio Escobar, re-
presentante de Camanchaca y Ca-
nnex, espera que esta situación les 
permita acceder a los anteceden-
tes existentes para solicitar nuevas 
diligencias. 

Cabe consignar que el pasado 
miércoles 1° de marzo, los intervi-
nientes de la causa tuvieron acceso 
a los antecedentes recopilados en la 
incautación a Asipes, los que se 
mantenían en reserva desde el 20 de 
enero, luego de que nuestro medio 
asociado “La Tercera” publicara una 
nómina con supuestos pagos de las 
pesqueras a parlamentarios. 

Además, durante el mes de marzo 
las diligencias en la causa se con-
centrarán en Concepción, puesto 
que la fiscal capitalina Ximena 
Chong viajará durante esta y la pró-
xima semana a Brasil para participar 
en diligencias del Caso Lava-Jato, 
que en nuestro país implica el pre-
sunto financiamiento ilegal de las 
campañas de presidenciales de Mi-
chelle Bachelet y Marco Enríquez 
Ominami por parte de la empresa 
constructora brasileña Odebrecht. 
 
Salida de intervinientes 

La separación de causas provo-
caría la salida de uno de los princi-
pales querellantes del caso, el Con-
sejo de Defensa del Estado, debido 
a que todavía no han presentado 
acciones judiciales en contra de los 
involucrados en la arista Asipes. 

En la Fiscalía esperan que el Con-
sejo de Defensa del Estado se haga 
parte de la causa, en caso de abrirse 
una línea investigativa sobre even-
tuales delitos relacionados a sobor-
nos que podrían involucrar a funcio-
narios públicos, por lo que los inte-
reses del Estado se verí an afectados. 

En efecto, los querellantes esti-
man que es cosa de días para que 
ellos ingresen a esta nueva causa, 
puesto que los antecedentes de la 
carpeta investigativa, demostra-
rían actos de corrupción en contra 
de funcionarios públicos. Eso sí, la 
abogada querellante Marisa Nava-
rrete, que representa a Fenaspar, 
se mostró preocupada ante las ac-
ciones que pudiera ejercer el otro 
interviniente estatal, el Servicio de 
Impuestos Internos. 

Según Navarrete, la forma de ac-
tuar que está teniendo el ente re-
caudador en este tipo de causas 
da a pensar que no ejercerían ac-
ciones legales en contra de los in-
volucrados, privilegiando salidas 
administrativas que no implican 
la participación en Tribunales. 

La abogada que representa al Con-
sejo de Defensa del Estado en el Caso 
Corpesca, Luppy Aguirre, evitó refe-
rirse a la situación, misma situación 
ocurrió con el jurista Manuel Nava-
rrete, que representa los intereses 
del Servicio de Impuestos Internos.
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MARCELO DÍAZ, EX MINISTRO SECRETARIO GENERAL DE GOBIERNO:

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En noviembre pasado el ex minis-
tro Secretario General de Gobierno, 
Marcelo Díaz, dejó su cargo para 
asumir nuevos desafíos en un pe-
riodo clave para la Nueva Mayoría. 
Con las primarias a un paso, y en 
época de definiciones, el militante 
del PS visitó Concepción para ha-
blar sobre su candidatura al Co-
mité Central del partido, de la con-
tingencia nacional y del complicado 
panorama que vive la coalición.  
 

- ¿Cómo nace esta campaña?  
- Yo creo que el Partido Socialista 

requiere una dirección nacional po-
tente y capaz de dirigir en tiempos 
complejos. Bajo este gobierno hemos 
enfrentado una potente resistencia, 
de ciertos sectores, al proceso de 
transformación que Chile requería 
para avanzar hacia una sociedad más 
justa y encontramos serias dificulta-
des para dar coherencia a la actuación 
de la coalición. Lo que está en juego 
es la continuidad de ese proceso de 
transformación que inició la Presi-
denta y el rol del partido socialista, 
para cumplir ese desafío, es funda-
mental. Yo quiero aportar mi grano de 
arena. 

  
- ¿Representando una clase 

política más transparente?  
- La política, en general, requiere 

transparencia. La sociedad nos pide 
mejorar y considero que quienes nos 
dedicamos a este oficio, tenemos que 
tener en cuenta que cuando la gente 
dice que no le gustan la política o los 
políticos, lo que nos está pidiendo es 
un mejor actuar y eso de manifiesta 
en nuevas formas de hacer las cosas, 
transparencia y honestidad al ha-
blarle a la ciudadanía respecto a cuá-
les son las tareas de cada uno y qué 
es lo que le planteamos a la sociedad.  

  
- ¿Son estos intereses los que ve-

mos reflejados en las encuestas?  
-Yo pienso que las encuestas re-

flejan uno de los temas más profun-
dos que recorren a la sociedad chi-
lena. Existe un juicio negativo de la 
política y de la sociedad que he-
mos construido, una que no valora 
los esfuerzos individuales o familia-
res. La población quiere una mejor 
política y una sociedad más justa.  
Este gobierno ha puesto en marcha 
una agenda de transformaciones 
que respalda lo que los ciudada-
nos desean y debemos asegurar que 
este camino no se detenga. Si la de-
recha vuelve al Gobierno será para 
poner fin a ese proceso y eso tendrá 
un enorme costo para Chile.  

  
- ¿Guillier podría ser una 

forma de continuar con las re-
formas?  

- Yo creo que, como coalición, 
nosotros tenemos tres tareas muy 
claras: asegurar la proyección de 
la coalición, crear mecanismos 
para resolver nuestras diferencias 
y, finalmente, tener un programa de 
gobierno muy claro y que nadie dis-
cuta, con un candidato presidencial 
único y una sola lista parlamenta-

“Si no hacemos primarias, estaremos 
pavimentando el triunfo de la derecha” 

RAPHAEL SIERRA P.

En su visita a Concepción, Díaz habló de su candidatura para el Comité 
Central del PS, la contingencia nacional y el complicado panorama que vive la 
coalición, al cual responsabilizó por el daño a la imagen del Gobierno.  

ria. Un eventual próximo gobierno 
de la Nueva Mayoría no debería pa-
decer el desorden, la falta de cohe-
rencia y las disputas que ha habido 
al interior de la coalición y que han 
afectado la imagen del Gobierno. 

Soy partidario de las primarias y 
me preocupa escuchar tantas voces 
que dicen que debemos ir a prime-
ra vuelta. Eso sería pavimentar el 
triunfo de la derecha. Si no hay pri-
marias, no habrá Nueva Mayoría. 
Los que decidan salir, deben asumir 
los costos de su elección.  

  
- ¿Cree que hay algún error en 

cómo la Moneda está comuni-
cando sus proyectos  y que eso ha 
influido en las encuestas?  

-Por los cargos que ocupé, no los 
voy a juzgar particularmente en el 
plano de las comunicaciones. Yo 
me defino bacheletista y creo que el 
juicio histórico sobre este Gobierno 

no es lo que reflejan las encuestas. 
El legado robusto de su obra será 
valorado por los chilenos con el 
tiempo. Hoy tenemos una socie-
dad viva, capaz de levantar sus ban-
deras, ponerlas sobre la mesa y obli-
gar a los políticos a debatirlas. Hay 
una lógica de derechos. Eso lo asu-
mió el Gobierno y, por eso, yo creo 
que su legado se asentará en la me-
dida en que todas las reformas va-
yan realizándose.  

 
- En este sentido, ¿considera 

que polémicas, como el caso Ca-
val, ensucian al Partido Socia-
lista y a la Nueva Mayoría?  

- Golpearon. Esa y las demás. No 
hace falta decirlo. Aumentó la sen-
sación de abuso, de privilegios injus-
tificados y se ensanchó la brecha 
que separa a quienes se dedican a la 
política y el resto de los ciudadanos. 
La política no es sólo la actividad de 
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unos pocos, es lo que nos permite 
vivir en sociedad.   

  
- ¿Cómo ve el periodo que que-

da de Gobierno? ¿Viene el sín-
drome del “pato cojo”?  

- Tengo optimismo. Tenemos una 
Presidenta que fue capaz de sortear el 
peor de los momentos manteniendo 
sus compromisos. Espero, eso sí, que 
la coalición se ordene, apoye al go-
bierno y actúe coherentemente de 
acuerdo a las agendas que tenemos. 
Tenemos tareas muy importantes: 
aprobar la reforma de educación, 
continuar el proceso constituyente y 
proteger el empleo en un escenario 
económico adverso. Eso requiere una 
coalición fuerte y un gobierno que 
entienda su rol y los desafíos país.  

Marcelo Díaz (46) ha sido 
ministro, diputado, 
embajador de Chile en 
Argentina y Gobernador. 

Meteórica 
carrera política

El 18 de noviembre Díaz dejó 
su puesto en la vocería para 
dedicarse a su partido, con 
aspiraciones senatoriales. 

Salida del 
Gobierno
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EN EL MARCO DEL PROYECTO QUE CREA LA REGIÓN DE ÑUBLE

Isabel Charlin 
Contacto@diarioconcepcion.cl

La presidenta de la Comisión de 
Gobierno Interior de la Cámara 
de Diputados, Daniella Cicardini, 
llegó el martes pasado a la tercera 
sesión en la que se discutió el pro-
yecto que crea la Región de Ñuble, 
con la idea de votar en particular 
y despacharlo. Sin embargo, se en-
contró con que no había unani-
midad respecto de varios aspectos. 

Uno de los aspectos más can-
dentes de la discusión, tiene que 
ver con la solicitud de Coihueco y 
Quillón de cambiarse de provin-
cia, y que hasta la fecha se ha en-
contrado con un muro. En efecto, 
los representantes del Gobierno 
aseguraron que defenderán la pro-
puesta original hasta el final. 

Argumentos como el equilibrio 
territorial y demográfico, y la nece-
sidad de potenciar a las comunas 
rezagadas del Itata, fueron esgrimi-
dos por la jefa de la División de Po-
líticas y Estudios de la Subdere, Vi-
viana Betancourt, postura que ge-
neró preocupación entre los 
representantes de ambas comu-
nas y los parlamentarios integran-
tes, quienes empatizaron más con 
las propuestas presentadas por los 
alcaldes, ligadas a la funcionali-
dad, distancia y pertenencia a los 
distintos territorios. 

Además de las razones de ca-
rácter técnico, el Ejecutivo planteó 
un argumento político: al encon-
trarse el proyecto en el segundo 
trámite legislativo, si se quieren 
modificar los artículos 1 y 2, se 
debe ingresar una indicación por 
parte del Ejecutivo que si es discu-
tida y aprobada en la Comisión de 
Gobierno Interior de la Cámara, 
por ser esta una instancia reviso-
ra del Senado, deberá devolver a la 
comisión pertinente en el Senado 
(Gobierno Interior) los artículos 
modificados. De haber reparos en 
esta última, la iniciativa pasaría a 
Comisión Mixta. 

 
Escenarios 

Pese a la postura firme del Go-
bierno, el análisis de los cuatro es-
cenarios (sin cambios, con ambos 
cambios, cambiando solo a Coi-
hueco y cambiando solo a Quillón), 
advierte que trasladando a Coihue-
co desde Diguillín hasta Punilla, se 
puede observar un equilibrio terri-
torial de la futura región, restando 
supremacía a la futura provincia 
de Diguillín, que concentra una 
gran cantidad de población y su-
perficie. Según el documento, “es el 

Quillón y Coihueco 
en pie de guerra: se 
resisten a quedar en la 
“provincia equivocada”

escenario más auspicioso”. 
Por el contrario, permitir el 

cambio de Quillón de Itata a Di-
guillín, generaría una merma en 
la futura provincia de Itata, al per-
der una comuna de casi 17 mil ha-
bitantes, considerando que es te-
rritorio rezagado en su totalidad. 
“Se produciría un gran desequili-
brio territorial en la futura región, 
sumando una nueva comuna a Di-
guillín, en desmedro de la futura 
provincia de Itata, que es una zona 
rezagada. Es el escenario menos 
auspicioso”, se sostiene en el in-

forme de la Subdere. 
 

Alcaldes indignados 
“Es un sin sentido, parece que el 

esmog le está afectando a la gente 
de la Subdere”, sostuvo, molesto, el 
alcalde de Quillón, Alberto Gyhra, 
tras conocer la postura del Go-
bierno frente al tema. 

“No conocen nuestra realidad. 
¿Cómo nos van a mandar a hacer 
nuestros trámites a Quirihue? 
Aquí va a haber un levantamien-
to popular”, advirtió el jefe comu-
nal, quien recordó que la distancia 

El Ejecutivo se ha resistido a modificar su propuesta 
original, esgrimiendo razones territoriales y demográficas, 
pero también políticas: implicaría un atraso significativo.

entre Quillón y Bulnes es de 14 
kms, y entre Bulnes y Quirihue 116 
kms. “No existe ningún medio de 
locomoción. Además, está la de-
pendencia actual en cuanto a ser-
vicios. No tenemos juzgados, de-
pendemos de Bulnes; no tenemos 
fiscalía, la competencia está en 
Bulnes, etc.”, manifestó. 

En tanto, el alcalde de Coihueco, 
Carlos Chandía, planteó personal-
mente ante la Comisión de Gobierno 
Interior de la Cámara la inquietud de 
su comuna. 

“En un momento, cuando se hi-
cieron las consultas y encuestas 
sobre la futura distribución geo-
gráfica, Coihueco iba a estar en la 
Provincia Cordillera, cuya capital 
sería Chillán. Después apareció en 
Diguillín, capital Bulnes, ciudad 
de la cual nos separan 50 kilóme-
tros, en circunstancias que esta-
mos a 15 minutos de San Carlos 
por un camino interior. Además, 
pertenecemos desde 2001 a la Aso-
ciación Punilla, hemos trabajado 
temas comunes, como el paso 
fronterizo Ñuble-Las Minas, o el 
embalse Punilla. Apostamos a que 
el Ejecutivo nos cambie, porque 
así habrá también un mayor equi-
librio en la distribución de comu-
nas”, sostuvo Chandía.  

El jefe comunal de Coihueco re-
cordó que el Concejo Municipal 
envió oficios al Senado desde 2015 
para intentar revertir esta situa-
ción, sin embargo, el tema no fue 
abordado durante el primer trá-
mite constitucional.

FRASE

“No conocen nuestra realidad. 
¿Cómo nos van a mandar a hacer 
nuestros trámites a Quirihue? 
Aquí va a haber un levantamiento 
popular. Entre Quillón y Bulnes la 
distancia es de 14 kms, y entre 
Bulnes y Quirihue es de 116 kms. 
No hay locomoción”.

Alberto Ghyra, alcalde de Quillón.
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RECTOR SERGIO LAVANCHY SOBRE MODIFICACIONES A LA REFORMA:

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

“El vicepresidente del Cruch ha 
sido muy duro y planteado que hay 
responsabilidades políticas que de-
bieran hacerse valer, la verdad es 
que concuerdo con él”, afirma el 
rector de la Universidad de Con-
cepción, Sergio Lavanchy.  

El problema, dice la autoridad 
UdeC, es que es difícil determinar 
a estas alturas de quién pudieran 
ser estas responsabilidades pues, 
argumenta, las modificaciones 
realizadas al articulado desde la 
época de Eyzaguirre como minis-
tro de Educación a la de Adriana 
Delpiano son escasas.  “¿Cómo y 
quienes hicieron este proyecto? 
La verdad aparece un poco huér-
fano”, critica el rector. 

Por eso, agrega, resulta contra-
dictorio que se pretenda hacer sim-
plemente “ajustes cosméticos” a lo 
presentado, cuando la realidad es 
que a su juicio se requiere de un 
cambio estructural. 

“Si se va a presentar una división 
o reducción, pero no hay un cambio 
conceptual de lo que ha sido este 
proyecto vamos a seguir en el status 
quo y con las diferencias existentes  
en el seno del Consejo de Rectores”. 

Una de las principales preocupa-
ciones frente a lo que viene apunta 
a cuál será en definitiva la política 
que tomará el Gobierno en cuanto 
a la naturaleza jurídica de las insti-
tuciones. 

Recalca ( como lo ha hecho a lo 
largo de toda la tramitación del pro-
yecto) que en ningún caso se opone 
al fortalecimiento de las estatales, 
pero que se requiere un trato igua-
litario para universidades que han 
sabido cumplir con un rol público y 
cumplido los estándares de calidad. 

Destaca que  sólo una   de las tres 
instituciones que cuentan con la 
máxima acreditación por la CNA 
es estatal, esto es la Universidad de 
Chile. Tanto la Universidad de Con-
cepción, como la Católica de Chile, 
pertenecen al G9. 

“Lo que queremos es un reconoci-
miento real respecto de otro grupo de 
universidades que ha demostrado 
que lo que ha hecho, o lo que puede 
seguir haciendo, es de igual valor, en 
todos los aspectos que se quieran 
evaluar, a lo realizado por las institu-
ciones estatales”. 

Y agrega preocupado: “¿dónde se 
refleja en este proyecto que se va a 
reforzar a aquellos planteles que 
bajo los mismos parámetros de me-
dición están haciendo con calidad 
la función universitaria y la forma-
ción de profesionales? En ninguna 
parte”. 

Tampoco aprueba la eliminación, 
como en un momento se planteó, del 
trato preferente a las estatales para 
luego incorporarlo en una nueva ley.  
Para Lavanchy, lo que se reforme 

“De pronto sentimos que todo el 
trabajo hecho fue casi tiempo perdido”
Transcurridas las dos primeras semanas de marzo, la incertidumbre respecto de los cambios al 
proyecto sobre educación superior continúa. Lavanchy rechaza la idea de simplemente “achicarlo”.

debe ser un cambio que se proyecte 
por 25 ó 30 años y no una ley para  
cambiarla cada cierto tiempo. Se re-
quiere, plantea, establecer bases só-
lidas para una educación superior de 
calidad, concepto ausente, dice, en 
el actual articulado.  

Otra de las alertas tiene relación 
con los plazos. Efectivamente, se 
espera que durante marzo se pre-
senten por fin las modificaciones 
por parte del Ministerio.  

Cabe recordar que en su paso por 
Concepción a principio de mes, la 
ministra Delpiano mencionó que la 
decisión de su cartera era la de “achi-
car” el proyecto, dejando fuera por 
el momento el concepto de “indica-
ción sustitutiva” expuesto en la pre-
sentación del Mineduc ante el Con-
sejo de Rectores hace unos meses. 

Esto anticipa nuevamente un 

casas de estudios. 
Frente a esto el Cruch ha delegado 

en los representantes de casas de es-
tudios con sede en Valparaíso,  entre 
los que están Aldo Valle, vicepresi-
dente del Cruch, el  presidente de las 
agrupaciones regionales, Patricio 
Sanhueza y el líder del G9, Claudio 
Elórtegui, la misión de dialogar con 
los congresistas.  

“De pronto sentimos que todo el 
trabajo hecho fue casi tiempo per-
dido. Mucho tiempo invertido en 
hacer propuestas coherentes que 
no han sido consideradas. Tiene 
que cambiarse la orientación de 
este proyecto en lo fundamental”, 
remata el rector UdeC.

ARCHIVO

FRASE

“¿Cómo y quiénes hicieron este 
proyecto?. La verdad aparece un 
poco huérfano”.

“Sabemos que en el Congreso 
hay proyectos más simples que 
se han demorado mucho más”. 

“Tiene que cambiarse la 
orientación de este proyecto en 
lo fundamental”.
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Crédito con  
Aval del Estado
Es uno de los cambios que introducirá 
el Ministerio buscando erradicar la 
banca del sistema de financiamiento. 

fuerte debate que podría retrasar la 
tramitación y postergar la promesa 
de dejar fuera para 2018 el uso de 
una glosa presupuestaria en la asig-
nación de gratuidad.  

“Para eso se requiere una ley apro-
bada y los plazos se acortan. Sabe-
mos que en el Congreso hay proyec-
tos más simples que se han demo-
rado mucho más que lo que se 
requiere para poder incluir la gratui-
dad 2018 en la ley. Además es un año 
electoral”, analiza Lavanchy. 

En resumen, todo lo avanzado 
vuelve a fojas cero en cuanto a lo co-
municado por la ministra. Recién a 
fines de mes se realizará  un nuevo 
encuentro del Consejo de Recto-
res, por lo que los cambios a intro-
ducir no serán socializados, salvo 
en caso de un encuentro excepcio-
nal, con los representantes de las 
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El homicidio de Miguel 
Núñez, baleado por  
defender el local de sus 
padres de un asalto.

Aún está 
pendiente

CABECILLAS DE LAS BANDAS YA ESTÁN DETENIDOS

Carolina Abello Ross 
carolina,abello@diarioconcepcion.cl

En 2016, los coronelinos vieron 
cómo su comuna se convertía en la 
primera con más homicidios a ni-
vel regional: 13 muertes violentas 
cambiaron  las costumbres y hábi-
tos de muchos vecinos, ante el te-
mor de ser víctimas de un delito.  

El último caso fue la muerte de 
Miguel Ángel Núñez Escobar (24), 
quien falleció el 24 de enero pasado, 
intentando que los delincuentes 
no ingresaran a la casa de sus pa-
dres, contigua al local. Pero le dis-
pararon y murió camino al hospital. 

Narcotráfico fue el primer móvil 
de homicidios en Coronel el 2016
El trabajo conjunto de la Fiscalía y la PDI logró la desarticulación de tres 
bandas criminales en la comuna. De 13 crímenes, ocho estaban asociados a 
este delito, pero aún faltan casos por resolver. 

Esta semana, sus padres interpusie-
ron una querella criminal por el de-
lito de robo con homicidio.  

Sandra Azócar es la presidenta 
de la junta de vecinos de la villa La 
Posada, lugar donde el joven fue 
asesinado y aseguró que tras el cri-
men, ya nadie está tranquilo. “A la 
villa llegó gente desconocida y el cli-
ma se echó a perder. Pero el proble-
ma es de las leyes, que son muy 
blandas. Acá estamos preocupa-
dos y asustados. Por eso, cuando 
nos ofrecieron alarmas todos los 
vecinos quisimos tener una. Éste no 
es el barrio tranquilo que era antes”. 

Cabecillas detenidos 
El fiscal jefe de Coronel, Carlos 

Palma, explicó que de los homici-
dios que hubo en 2016, la mayoría 
está resuelto. Se trabajó con la PDI 
y se logró aclarar estos casos. Eran 
13. Hay 10 que ya están con impu-
tados detenidos y privados de liber-
tad, a la espera de los juicios. Y en 
2016 hubo un homicidio, el de Mi-
guel Ángel Núñez Escobar.  

“Efectivamente, hicimos un traba-
jo con la policía para establecer la 
estructura de las bandas criminales. 
Se informó que existían tres ban-
das criminales asociadas al tráfico 

de drogas, y que estaban relaciona-
das con los homicidios. De los 13 ho-
micidios, ocho fueron cometidos 
por pequeñas bandas criminales 
que manejaban armas de fuego y 
que se dedicaban al tráfico. Fue por 
la venta de drogas, y ocurrieron en-
tre las bandas o al interior de una 
misma”, precisó el abogado.  

Al respecto, el jefe de la Brigada de 
Homicidios de Concepción, Jorge 
Abatte,  explicó que la PDI “está 
desarrollando la estrategia Micro-
tráfico Cero que consiste en la in-
tervención de los barrios que están 
siendo afectados por las drogas. 
En el caso de Coronel, una gran 
cantidad de puntos identificados 
como venta de sustancias ilícitas 
han sido intervenidos sacando de 
circulación, drogas, armas, dete-
niendo a quienes se dedican a la co-
mercialización de drogas”. 

Luego de haber identificado y 
detenido a los cabecillas, no hubo 
más homicidios en la comuna por 
tráfico de drogas o asociados a 
bandas criminales. El caso de Nú-
ñez Escobar es una excepción, ya 
que el móvil fue el robo de su alma-
cén “y no tiene que ver con esas 
bandas, sino con grupo de perso-
nas que estaba cometiendo robos 
en locales comerciales. “Los otros 
casos fueron distintos, con motiva-
ciones que no están asociadas a 
droga, sino que a situaciones pre-
vias de violencia”. 

Más aún, los ocho homicidios 
asociados a drogas estaban conec-
tados entre sí, “porque la gente que 
integraba esas bandas termina ma-
tando a personas de otra banda, o 
entre la misma banda cuando hay 
divisiones en su interior”. El  traba-
jo policial logró la detención de los 
cabecillas de estas bandas.  

 
Joven asesinado 

Carlos Palma lleva cinco años 
como fiscal jefe de Coronel y reco-
noció que las drogas son un tema 
que está presente, “aunque no han 
aumentado los decomisos en el úl-
timo tiempo. Pero el año pasado 
pudimos establecer que los deli-
tos violentos que terminaban con 
crímenes estaban asociados a la 
droga y hemos trabajado ardua-
mente con ambas policías para ba-
jar este tipo de delitos”. 

El otro flagelo de la comuna en 
2016 fueron los violentos robos 
contra locales comerciales. Ya van 
11 detenidos gracias al trabajo de 
la Unidad de Análisis Criminal y 
Foco del Ministerio Público y con 
eso no ha habido más delitos de ese 

Los crímenes eran entre 
bandas rivales o al interior  
de una, cuando había  
rencillas entre sus integrantes. 

Por ello, se decidió diseñar una 
forma especial de trabajo para 
atacar el tráfico y los delitos 
con armas de fuego.

Tras las detenciones,  
no hubo más crímenes 
asociados al tráfico de 
drogas en la comuna. 

24 
Años
Tenía el joven estudiante de 
Ingeniería en Construcción 
en el Duoc.

Nacerá el hijo del joven 
asesinado, el que llevará su 
mismo nombre.

En dos semanas

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.
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tipo en la comuna. 
Tras el trabajo de 2016, se deci-

dió, a propósito de la identifica-
ción de las bandas, diseñar una 
forma de trabajo para atacar el trá-
fico en pequeñas cantidades y los 
delitos con armas de fuego en la co-
muna, junto a la PDI. Ya se diseñó 
la forma de trabajo y se implemen-
tará este 2017.  

En cuanto al caso de Miguel Án-
gel Núñez, Palma aseguró que aún 
hay peritajes pendientes. “Es un 
joven que murió por defender su 
propiedad. Hay que decir que el 
grupo que estaba cometiendo ro-
bos en locales comerciales está 
privado de libertad, y estamos tra-
bajando en la identificación de la 
prueba necesaria para establecer 
si de aquellos que están detenidos 
existe alguno que tenga responsa-
bilidad en este homicidio y tam-
bién estamos trabajando con la 
Brigada de Homicidios. Hay avan-
ces en ese caso, pero que no se 
pueden adelantar en pro de la in-
vestigación”, dijo el fiscal. De ser 
así, la resolución del crimen trae-
ría algo de paz a su familia, ya que 
Núñez iba a ser padre y su hijo, 
que llevará su mismo nombre, na-
cerá en dos semanas más. 

Coronel de a poco recupera su tranquilidad tras la detención de los 
delincuentes que mantuvieron en vilo a la comuna en 2016.

A primera hora de la mañana, 
los familiares y amigos de Branco 
Medel, joven de 17 años desapare-
cido desde el martes 7 de marzo, 
se dirigieron al Cerro Centinela 
de Talcahuano para intentar dar 
con su paradero. 

La última vez que se vio al 
adolescente, se dirigía desde su 
casa en Villa Ensenada en Tal-
cahuano rumbo a su estableci-
miento educacional. Según la 
información que ha recabado 
la familia, fue visto mojado en el 
sector de Centinela y compran-
do cigarrillos. 

El joven viste polera azul, pan-
talón negro, zapatillas blancas 

Continua búsqueda de joven 
perdido en Talcahuano 

con azul y chaqueta verde. 
Todos aquellos que tengan 

información del paradero de 
Branco puede hacerla llegar a 
Carabinero o llamar al número 
977574499.

Todos aquellos que puedan 
aportar antecedentes sobre 
el paradero del joven  
deben hacerlas llegar a 
Carabineros.

Cualquier 
información 
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Restricciones regirían para las comunas de Lota, Coronel, San Pedro de la Paz, 
Hualqui, Chiguayante, Concepción, Penco, Tomé, Hualpén y Talcahuano. 
Desde la Cpcc acusan falta de respuesta a las inquietudes de las empresas. 

PLAZO PARA ELABORAR PLAN DE PREVENCIÓN Y DESCONTAMINACIÓN VENCE EL 28 DE MARZO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Todo bien con la descontamina-
ción hasta cuando tocan el bolsillo 
de los consumidores, quienes debe-
rán pagar multas de más de 200 
mil pesos (50 Unidades Tributarias 

A más de $200 mil llegaría multa 
por comprar leña húmeda

AGENCIA UNO

Mensuales) si son fiscalizados ha-
ciendo uso de calefacción a leña 
prohibida en el nuevo Plan de Pre-
vención y Descontaminación del 
Concepción metropolitano. 

El 14 de julio de 2015, se publicó 
en el Diario Oficial el Decreto Su-

premo N°15 que declara formal-
mente la Zona Saturada para 10 
comunas de la provincia de Con-
cepción (Concepción Metropolita-
no) que incluye a las comunas de 
Concepción, Chiguayante, Hual-
qui, San Pedro de la Paz, Coronel, 

Lota, Talcahuano, Hualpén, Penco y 
Tomé, por lo que e este 28 de marzo 
de 2017 debiera estar vigente el 
Plan de Prevención y Descontami-
nación Atmosférica cuyo antepro-
yecto ya prohibía el uso de estufas 
a leña fuera de norma como ya 

ocurre en Chillán. 
Richard Vargas, seremi de Me-

dioambiente, detalló en su oportu-
nidad que “no hay fiscalizaciones 
en términos de la calidad de la leña, 
pero sí existen fiscalizaciones con-
templadas por más de 15 minutos 
de humos visibles, por lo tanto, será 
sancionada por la Superintenden-
cia de Medioambiente”.  

Consultado acerca de cómo ope-
rará la infracción, Vargas explicó: 
“por el momento la infracción es al 
usuario que compra leña húmeda 
y su valor varía según el propietario, 
ya que no podemos cursar multas 
grandes a quien no tiene capaci-
dad de pago, pero sí se contemplan 
infracciones superiores a los 
$200.000”, advirtió la autoridad. 

 
Falta de respuestas a la Cpcc 

Desde la Cámara de la Produc-
ción y el Comercio de Concepción, 
Pedro Navarrete, gerente de me-
dioambiente del gremio empresa-
rial, indicó: “esperamos que (Plan 
de prevención y descontamina-
ción) contenga los elementos que 
motivaron la razonable inquietud 
técnica empresarial, a la que se 
agrega ahora la de los Impuestos 
Verdes”, advirtió. 

Del mismo modo, Navarrete acusó 
falta de respuesta por parte del sere-
mi de Medioambiente dado que “los 
gremios locales, Cpcc entre ellos, hi-
cieron llegar a la seremi una carta 
en Mayo de 2016 con las 23 princi-
pales inquietudes que merecían a 
las respectivas empresas socias lo 
que se conocía del Anteproyecto 
del Ppdacm. A pesar de no haber 
tenido respuesta formal de la au-
toridad, la seremi ha actuado so-
bre algunas de las materias de in-
terés como, por ejemplo, la revi-
sión del Inventario de Emisiones, 
la dinámica de participación en el 
Comité Operativo Ampliado, entre 
otras”, afirmó. 

El gerente de Medioambiente de 
la Cpcc recordó además que “en di-
ciembre de 2016, los gremios volvie-
ron a reunirse con la autoridad re-
gional para retomar los temas pen-
dientes, indagar la posibilidad de 
organizar una Mesa Técnica para 
intercambiar ideas, recibir infor-
mación y buscar consensos que evi-
ten o reduzcan las observaciones 
en la etapa de Consulta Pública, 
que es la siguiente cuando el Ante-
proyecto se formaliza. Lamenta-
blemente, esta iniciativa no tuvo la 
acogida que esperábamos, lo que 
nos ha motivado a explorar otras 
posibilidades”. 

20%
De sobre tasa adicional es lo que impli-
caría la acumulación del Plan de Pre-
vención junto al de Descontaminación. 

28
De marzo vence el plazo para la elabora-
ción del anteproyecto del plan de preven-
ción y descontaminación atmosférica.

IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 19/01/2017 3,25%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 10/03)
Ipsa 4.474,26

COMMODITIES (VIERNES 10/03)

+0,14% Igpa 22.500,46 +0,22%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $822,35 Cobre (US$/libra)$2,59
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $51,69

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (10/03)

UTM (MARZO)

$46.461,00

26.439,54   
Dólar Observado $664,84 Euro $703,61
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resolución exenta, informó que:  
“Establécese un nuevo plazo para la 
elaboración del anteproyecto del 
plan de prevención y descontami-
nación atmosférica para el Con-
cepción Metropolitano, el que ven-
cerá el 28 de marzo de 2017”, esta-
blece la Resolución Exenta N° 870 
del Ministerio del Medio Ambiente 
(MMA) al que Diario Concepción 
tuvo acceso. 

En él también se expone que el 
comité operativo constituido para 
la elaboración del plan de descon-
taminación continuará como tal, 
tanto para el plan de prevención 
como descontaminación.

Dudas no resueltas 
A las dudas de la Cpcc expresa-

das en Mayo a la autoridad regional, 
se deben sumar las derivadas de la 
decisión ministerial de agosto de 
2016 de acumular los procesos de 
formulación del Ppdacm., por ma-
terial particulado fino (MP 2,5) con 
el del Ppdacm, por material parti-
culado grueso (MP 10) que tiene su 
Consulta Pública terminada.  

“La existencia de un Informe de 
la Superintendencia del Medio Am-
biente que concluye que las condi-
ciones que motivaron la Declara-
ción de Zona Latente (Plan de Pre-
vención) no se presentan, introduce 
nuevos factores de inquietud al des-
conocerse como interactuarán am-
bos procesos toda vez que las me-
tas respectivas y el tipo de contami-
nante son distintas”, explicó el 
experto de la Cpcc. 

Otro factor a aclarar dice relación 
con “la reciente discusión en torno 
a los Impuestos Verdes, que apunta 
a la reducción de emisiones de MP, 
SO2, NOx y CO2. ha incorporado un 
nuevo elemento de preocupación 
ya que la emisión gravada no consi-
dera las reducciones que tiene como 
objetivo el Ppdacm (30%) y que la 
existencia de ambos planes impone 
una sobre tasa adicional del 20%. 
La vinculación positiva de ambos 
instrumentos es una necesidad”, de-
talló también Navarrete. 

FRASE

“Por el momento, la infracción 
es al usuario que compra leña 
húmeda y su valor varía según 
el propietario”.

Richard Vargas, seremi de Medioambiente.

“Lamentablemente, esta 
iniciativa no tuvo la acogida que 
esperábamos, lo que nos ha 
motivado a explorar otras 
posibilidades”.

Pedro Navarrete, gerente de Medioambiente 
de la Cpcc.

“Buena parte del material 
particulado 2,5 que estamos 
respirando proviene de fuentes 
domiciliarias”.

Rodrigo Díaz, intendente de la Región del Bío 
Bío.

“En el caso del Gran Concepción 
su uso es de alrededor de un 
70% (de leña como fuente única 
de calefacción)”.

Carola Venegas, seremi de Energía.

Por su parte, el intendente, Ro-
drigo Díaz, reconoció hace un tiem-
po que “tenemos una complicación 
en la zona central del Bío Bío y tam-
bién acá en la provincia de Concep-
ción por tener Zona Saturada, don-
de buena parte del material particu-
lado 2,5 que estamos respirando 
proviene de fuentes domiciliarias”.  

En tanto, la seremi de energía 
Carola Venegas comentó: “en los 
Ángeles y Chillán el uso de la leña 
a veces supera el 90% de la pobla-
ción como fuente única de calefac-
ción y otras veces para cocinar, en 
el caso del Gran Concepción su uso 
es de alrededor de un 70%”. 

 
Resolución Exenta 

Cabe mencionar que el Ministe-
rio del Medio Ambiente, mediante 

RAPHAEL SIERRA P.
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Según el ingeniero 
Droppelmann, existen 
muchos casos en Chile y 
el mundo donde se ha 
pasado a uso agrícola.

Mito 1: 
Las plantaciones 
esterilizan los suelos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Por su lado, el director ejecutivo del Instituto Forestal, Fernando Rosselot, estimó que empresas 
deben hacer un mea culpa y entender que deben cambiar la forma en cómo se viene plantando, 
poniendo el énfasis en la relación con las comunidades y en el ordenamiento territorial.

ROMILIO PASMIÑO G.

EXPERTO ADVIERTE DE CONCEPTOS ERRÓNEOS QUE SURGIERON AL CALOR DE LOS HECHOS

Los 7 mitos forestales y los matices que 
surgieron tras la crisis de los incendios 

Muchos expertos de todo tipo 
aparecieron en medios de comuni-
cación y redes sociales tras los in-
cendios forestales de este verano y 
que afectaron a tres regiones del 
país, acuñandose conceptos, ideas 
y causas que muchas veces no te-
nían base técnica alguna. 

Pues bien, esto llevó al ingeniero 
forestal, Fernando Droppelmann, a 
describir lo que él llamó los Siete Mi-
tos Forestales (ver recuadro abajo). 

Uno de estos mitos asegura que las 
plantaciones erosionan los suelos.  

“Es una falsedad. El 90% de las 
plantaciones forestales estableci-
das entre las VI y IX regiones fueron 
hechas sobre terrenos altamente 
degradados por malas prácticas 
agrícolas y ganaderas del pasado. El 
Estado se hizo cargo de la degrada-
ción de los suelos, fomentando el es-
tablecimiento de plantaciones fo-
restales en estas áreas. Hoy existen 
grandes evidencias de recupera-
ción de estos suelos por efecto de las 
plantaciones forestales y no exis-
ten antecedentes de que las planta-
ciones generen degradación de los 
suelos”, explicó Droppelmann. 

Añadió que con un mínimo po-
der de observación, posterior a esta 
devastación por los incendios, se 
podrá observar lo que eran esos 
suelos antes de ser plantados, lle-
nos de cárcavas producto de las 
malas prácticas agrícolas del pasa-
do. “Si alguien desea ver procesos 
erosivos increíbles (previos a la pre-
sencia de plantaciones) vaya a la co-
muna del Cardenal Caro, cuidado 
con caerse en una cárcava, se pue-
de accidentar seriamente”. 
 
Bosque nativo 

Otro de los mitos dice que las 
plantaciones han sustituido el bos-
que nativo. Para Droppelmann esta 

“Gran parte de las plan-
taciones entre la VI y IX 
regiones se hicieron 
sobre suelos degrada-
dos por malas prácticas 
agrícolas y ganaderas”.

Mito 2: 
Las plantaciones 
erosionan los suelos.

“Se dice que se 
sustituyeron 250.000 
hectáreas de bosque 
nativo, que es sólo un 
10% del total de planta-
ciones: 2.600.000 hás”.

Mito 3: 
Las plantaciones han 
sustituido el bosque 
nativo.

“Eso se refiere a los 
arenales de la Región 
del Bío Bío, pero se 
formaron a partir de la 
erupción del volcán 
Antuco”.

Mito 4: 
Las plantaciones 
transforman el suelo en 
arena.

“Es falso. De la 
superficie total 
plantada, los pequeños 
prop. alcanzan 30% de 
pino radiata y 63% de 
eucalyptus”.

Mito 5: 
Las plantaciones 
pertenecen sólo a las 
grandes empresas.

“Entre la VI y IX ya no 
existe el sustrato para 
que crezca bosque 
nativo a partir de las 
malas prácticas 
agrícolas del pasado”.

Mito 6: 
Reemplazar las 
plantaciones por bosque 
nativo evitaría incendios.

“Es tan falso como decir 
que en una plantación 
hay tanta vida silvestre 
como en un bosque 
nativo, pero sí existe 
flora y fauna”.

Mito 7: 
Bajo las plantaciones no 
hay vida silvestre.
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es una interesante discusión. 
“Hay quienes dicen que se susti-

tuyeron solo 50.000 hectáreas, otros 
dicen 250.000, para no discutir di-
gamos que fue la mayor cantidad, 
pero eso resultaría en torno al 10% 
de la superficie total de plantacio-
nes que alcanzaba las 2.600.000 
hectáreas antes de estos incendios. 
El bosque nativo ha disminuido 
drásticamente por las habilitacio-
nes agrícolas, los incendios y el uso 
indiscriminado de muchos peque-
ños y medianos propietarios”. 

Recientemente, agregó el inge-
niero forestal,  la WWF ha recono-
cido que las plantaciones en Chile 
han contribuido a conservar el Bos-
que Nativo, eso lo avalan las cifras 
de producción y consumo. 

“Quienes conocemos la realidad 
forestal nacional, con los pies en la 
tierra, siendo prácticos y realistas, 
coincidimos que el bosque nativo 
debemos manejarlo y recuperarlo 
en su función productiva, para eso 
varios colegas han realizado valio-
sas contribuciones y actualmente 
varios estamos trabajando para en-
contrar soluciones reales que re-
valoricen el bosque nativo de tal 
manera que sus propietarios (ma-
yoritariamente pequeños y media-
nos) lo vuelvan a cuidar y manejar 
en forma sostenible”.  

Pero advirtió que aquí se debe 
hacer un análisis cuidadoso de asig-
nación de recursos por cuanto hay 
un alto porcentaje que cumplen 
funciones ecosistémicas ( fuertes 
pendientes, protecciones de que-
bradas, etc.), otros tienen serios 
problemas de acceso, por lo tanto, 
el tema es dónde se colocan los re-
cursos, estimó. 

En este sentido, el ingeniero hizo 
un llamado a las autoridades a que, 
por favor, apliquen la realidad em-
pírica y no los prejuicios. 

“También es necesario revisar con 
cuidado lo que existe publicado en 
revistas científicas ya que hay mu-
chos casos de trabajos de dudosa 
calidad en que los datos se han so-
metido a las hipótesis y no las hipó-
tesis a los datos, es decir se han tor-
turado datos para validar prejuicios”. 

 
Matices 

Fue el director ejecutivo del Ins-
tituto Forestal (Infor), Fernando 
Rosselot, quien comentó los siete 
mitos, advirtiendo que siempre es 
importante plasmar matices. 

“Si bien comparto en parte estas 
premisas y el hecho de que se ha di-
cho de todo, hay que entender tam-
bién que las empresas deben replan-
tearse la idea de reformular la forma 
en cómo plantan, en el sentido de ge-
nerar mosaicos en grandes extensio-
nes de terreno, lo que puede lograr-
se, por ejemplo, con un manejo de 
especies de diferentes edades”. 

Rosselot también dijo que de-
ben tomarse en cuenta otras di-
mensiones, como las cuencas y 
sub cuencas hidrográficas, mu-
chas veces asociados a programas 
de agua potable rural. 

El director ejecutivo del Infor 
también sostuvo que es necesario 
avanzar en un mejor ordenamien-
to territorial, que vele por la cerca-
nía de plantaciones y viviendas. 

Asimismo, recordó que existen 
otras especies que pueden ser cul-
tivadas por pequeños propietarios. 

En tanto,  el director del Depar-
tamento de Manejo de Bosques y 
Medio Ambiente de la Facultad de 
Ciencias Forestales de la Universi-
dad de Concepción, Eduardo Acu-
ña, ratificó el problema de verdades 
a medias difundidas, y lamentó que 
muchas veces van quedando en el 
inconsciente colectivo, siendo muy 
difícil hacer que las personas en-
tiendan otra cosa. 

Un ejemplo de aquello, dijo, se re-
laciona con la mala fama que tiene 
la industria forestal respecto a la 
sustitución del bosque nativo o de-
gradación de suelos, siendo la ver-
dad que las plantaciones fue una 
solución a los graves problemas de 
erosión producto de malas prácti-
cas agrícolas y ganaderas.

COLUMNA

La elocuente crisis en la con-
ducción del Gobierno que se evi-
dencia en todos los análisis es sus-
tancial y esencialmente una crisis 
en la conducción del Estado. 

En efecto, no solamente esta-
mos viviendo una crisis desde el 
púnto de vista de la conducción 
ejecutiva de la nación, sino que 
estamos asistiendo a una crisis en 
la organización misma del Esta-
do. El Presidente de la Nación es 
el Jefe del Gobierno en nuestro 
país y además es el Jefe del Esta-
do. Este cruce de responsabili-
dades no es únicamente un asun-
to de investiduras, es por sobre 
todo la base misma de la crisis 
que nos toca experimentar. 

Que lejos estamos del Estado 
de Bienestar, o de un auténtico Es-
tado Social y Democrático de De-
recho. Por el contrario, asistimos 
a la crisis de un paradigma de con-
ducción que se ve reflejada en la 
creciente abstención de las per-
sonas en sus roles ciudadanos. Vi-
vimos un desastroso proceso de 
desconfianza de la juventud con 
relación al Estado, por cuanto lo 
único que claramente ha experi-
mentado un crecimiento sosteni-
do es la convicción por parte de los 
jóvenes de que el Estado debe ser 
superado, pues perciben al princi-
pal aparato jurídico político de la 
nación como una estructura re-
presiva que no está para dar apo-
yo a sus necesidades y demandas, 
sino para conculcarlas. A eso su-
mamos los impresentables llama-
dos a “no pagar los impuestos” que 
se hacen desde algunos sectores 
con publicidad en los medios, por-
que se afirma que el Estado no me-
rece la más mínima confianza por 
parte de la ciudadanía. 

Éstos no son sino síntomas de 
la crisis de gobernabilidad que 

La necesidad de un 
Sistema de Gestión 
Gubernamental

Gastón González V. 
CEO de Point Solutions

Transparencia, esto es, que las 
decisiones adoptadas sigan linea-
mientos claros y previamente es-
tablecidos e informados, con res-
peto a la legislación vigente y con 
la concurrencia de la ciudadanía 
en cada una de las etapas. 

Responsabilidad, que las insti-
tuciones funcionen en un marco 
claramente establecido y en con-
cordancia con los compromisos 
contraídos. 

Un amplio consenso que per-
mita a las autoridades actuar con-
siderando los diferentes actores y 
su rol en la construcción de un 
país. Se debe tener en cuenta el 
contexto histórico, cultural y social 
en su más amplia magnitud, así 
como una correspondencia con 
los contextos internacionales, 
principalmente jurídicos, econó-
micos y sociales. 

Una efectiva equidad, que to-
dos los ciudadanos y ciudada-
nas se sientan parte de la cons-
trucción de un país, sin exclu-
siones, lo que es posible si se 
cuenta con una clara visión de 
hacia donde avanza el país. 

Eficacia y eficiencia, esto es efec-
tividad, aprovechamiento adecua-
do de los recursos tangibles e in-
tangibles, empoderamiento de las 
personas consigo mismas y con el 
desarrollo del país, apoyadas por 
el Estado en una pertinente forma-
ción y capacitación. 

Sensibilidad, es decir, la capaci-
dad de percibir las necesidades y 
demandas de las personas y ser re-
ceptivos a la forma en que las de-
cisiones le están afectando a la 
ciudadanía. Un sistema de segui-
miento de las políticas implemen-
tadas, dentro del marco legal y 
con una efectiva transparencia, 
es un requisito esencial. 

En efecto, la posibilidad de 
contar con un sistema de gestión 
gubernamental que tenga una 
Visión Estratégica, con un Mo-
delo de Servicios claro, es decir, 
una propuesta de valor del Esta-
do que se corresponda con la Es-
trategia desarrollada, lo que debe 
posibilitar una efectiva Arquitec-
tura Estatal, esto es, un eficaz y 
eficiente modelo de organización 
del conjunto del Estado.

estamos viviendo. 
Las medidas adoptadas por los 

sucesivos gobiernos, lo que se re-
plica en las propuestas de los su-
cesivos candidatos, se traducen 
en listados de medidas que no tie-
nen una clara perspectiva respec-
to de cuál es el modelo de Estado 
que se pretende desarrollar. Así 
tenemos que los Jefes de Gobierno 
no son auténticos Jefes de Estado,  
porque sus administraciones se 
guían en modelos obsoletos y se 
enfocan en beneficios inmediatos 
para sus respectivas gestiones sin 
ofrecer modelos claros y a largo 
plazo del avance del Estado. 

Hoy ha cobrado fuerza el anti-
guo concepto de Gobernanza, 
también denominado Buen Go-
bierno, esto es, un modelo de Go-
bernabilidad que concentra a lo 
menos los siguientes aspectos, se-
gún estudios de la ONU, en la con-
ducción de los Estados: 

Una efectiva participación, con 
una sociedad civil organizada e 
informada del rumbo del país. 

Una legalidad imparcial y respe-
tuosa de sus instituciones, una 
efectiva igualdad ante la ley. 

50
mil a 250 mil hectáreas de bosque nati-
vo se han sustituido, según distintas 
visiones, pero que igualmente para el 
ingeniero Droppelmann no supera el 
10% del total de plantaciones: 2.600.000 
hectáreas.
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4
Meses de tiempo existe para que de esto pueda salir una solución definitiva. Obvia-
mente hay pasos intermedios con muchas conversaciones, definir qué pasa con la 
situación financiera.

EMPRESAS & MERCADOS

Un intenso primer día de trabajo 
tuvo Robert Rivas como administra-
dor provisional de isapre Masvida. 
Por lo mismo, sin querer ahondar en 
detalle de la situación de la asegura-
dora, advierte que el escenario es 
complicado. En ese sentido, asegura 
que en los próximos días se reunirá 
con personas dentro de la isapre, así 
como también agentes externos, 
como por ejemplo, los acreedores de 
la entidad. Pese al complejo panora-
ma, tiene la esperanza de lograr una 
solución a la crisis de la empresa. 

- En su primer día al instalarse 
en las oficinas de Masvida, ¿qué 
sensación le quedó de la situación 
de la isapre? 

-Es una situación complicada. Hay 
estados financieros que no se han 
entregado al regulador, estamos en 
esa revisión, y ya eso configura un es-
cenario complicado, por el mismo 
proceso que hay. Yo comparto plena-
mente la postura del Superintenden-
te, aunque aún no hemos entrado 
en detalle con profundidad. Todavía 
estoy en reuniones, de hecho tengo 
encuentros en los próximos días con 
los auditores y con otros entes exter-
nos para poder tener una visión del 
tema. Pero insisto, es una situación 
realmente complicada. 

- ¿Cuál será la conducción que 
le dará a esta intervención? 

-Como dice la resolución, en el 
fondo yo asumo las responsabilida-
des del gerente general y del directo-
rio, que quedan suspendidos de sus 
cargos. Mi primera labor es involu-
crarme en la empresa, conocer todos 
los problemas que tiene, ver la situa-
ción financiera que tiene, que está 
más complicada. Hay que partir con 
eso para recién después hacer una 
evaluación. Es una situación com-
plicada, hay harto por hacer y bastan-
te por conocer. Fue recién mi primer 
día y estoy en esa evaluación. 

- De acuerdo a la experiencia 
que usted tuvo con la interven-
ción de La Araucana, ¿hay ciertas 
similitudes en ambos casos en 
cuanto al manejo financiero que 
hubo por parte de ejecutivos y di-
rectores? 

-Uno podría vislumbrar similitu-
des. Aquí también hay empresas re-
lacionadas, que también han llevado 
a la isapre a tener problemas, pero 

Robert Rivas por Masvida: “Mi meta es lograr 
un resultado dentro de los cuatro meses”
En su primera entrevista tras ser nombrado administrador provisional de la isapre, el ex 
interventor de La Araucana sostiene que están todas las alternativas abiertas para lograr una 
salida a la crisis de la entidad. Indicó que no tiene contemplado reunirse con Claudio Santander, 
por lo menos durante esta semana.

que esta empresa cumple un rol so-
cial y previsional importante, y ese es 
nuestro objetivo. Por eso, tengo la es-
peranza que vamos a salir a flote y 
que ni los afiliados ni los prestadores 
tengan algún perjuicio. 

-  ¿O sea buscará darle continui-
dad a Masvida? 

- Hay varias alternativas. Pero lo 

ROMILIO PASMIÑO G.

cada una tiene sus características. 
- ¿Qué pasos se vienen en lo in-

mediato? 
- Se tomarán decisiones, se anali-

zan a las personas que hay. Aquí tam-
bién hay conocimiento, y hay que ha-
cer una evaluación de todo lo que es 
administración. Eso no es inmediato. 

- Si bien la Superintendencia 
fijó un plazo de cuatro meses para 
la intervención, ¿considera que 
será un plazo suficiente para lo-
grar encontrar una solución a la 
empresa?                 

– Son cuatro meses para culminar 
la labor y para que de esto pueda sa-
lir una solución definitiva. Obvia-
mente hay pasos intermedios con 
muchas conversaciones, definir qué 
pasa con la situación financiera. Para 
llegar a algo concreto en este perio-
do, hay muchos pasos a seguir, y con-
versaciones no sólo acá en la isapre 
sino también con agentes externos 
con la cual, llegar finalmente a una so-
lución. La meta es lograr un resulta-
do en cuatro meses y haré todo el es-
fuerzo para que sea así, el tiempo dirá 
si es necesario más plazo pero hoy mi 
meta es culminar en ese periodo. 

-  Respecto a las alternativas 
que hay de solución para Masvida, 
¿está contemplado hablar con po-
tenciales socios? Se habla tam-
bién de la posibilidad de un tras-
paso de la cartera de afiliados. 

- Están todas las posibilidades 
abiertas. Hay que conversar con los 

importante es que los afiliados sien-
tan que sus derechos y sus beneficios 
están protegidos y los prestadores 
médicos también. 

- ¿Cómo será la coordinación 
que tendrá con el fiscal Carlos 
Gajardo en la arista judicial de 
este caso? 

– Si el fiscal requiere información, 
se la entregaré sin ninguna restricción 
y cuenta con toda mi colaboración. 

- ¿Tuvo contacto en estas pri-
meras horas con el presidente de 
la empresa, Claudio Santander o 
pretende reunirse con él? 

- No, no está contemplado ni está 
en mis planes durante esta semana 
por lo menos.
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contacto@diarioconcepcion.cl

distintos actores, qué alternativas 
existen, cuáles son las condiciones. 

- ¿Pero ve posible sacar a la isa-
pre de esta crisis? 

- Tengo la esperanza y la convic-
ción de que esto va a tener una sali-
da. Nuestro objetivo es proteger a 
los afiliados, como también a los 
prestadores, pero para los afiliados es 

Utilidades de empresas Ipsa sube 3,5%
Son 26 las empresas del IPSA -equivalentes al 71% del indica-

dor- que ya reportaron sus resultados corporativos al cuarto tri-
mestre. ¿El balance preliminar? Hasta ahora, es positivo al com-
pararlo con el global del año anterior: a diciembre el alza es de 
3,53% ó de $156.781 millones respecto a 2015.

“Hay estados financieros que no 
se han entregado al regulador, 
estamos en esa revisión”.

Robert Rivas, administrador provisional de 
isapre Masvida.
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Lanzamiento de los 
III Juegos Deportivos 
Nacionales y II 
Paranacionales

Con la presencia del ministro del Deporte, Pablo Squella, se realizó el lanzamiento oficial 
de los III Juegos Deportivos Nacionales y II Paranacionales, que se disputarán por primera 
vez en nuestra zona entre el 7 y el 20 de mayo próximos. En la oportunidad estarán además 
destacados deportistas que representarán a la Región en esta instancia.

RODRIGO 
DÍAZ, Nicole 

Sáez, Pablo 
Squella, Juan 

Carlos Cabezas.

VÍCTOR VIVEROS, Cecilia Barril, Cristián Tobar y Daniela Fuentealba.

MANUEL 
DÍAZ, 

Sandra 
Narváez y 

Antonio 
Garretón.

CRISTIÁN LUARTE, Ketty Hammersley y Cristián 
Cheuquén.

EDUARDO 
SOLÍS, 

Pedro Pablo 
Campos, 

Jorge 
Grosser, 

Jorge 
Quilaqueo 

y Jorge 
Sánchez.

MARTA LAGOS, Scarlett Tapia y Leonor 
Rebolledo.

MASCOTA 
OFICIAL del 
campeonato.

ALVARO ORTIZ, 
Pablo Squella, 

Robinson Méndez 
y Ricardo Lisalde.

Verónica Lamperti / veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

GLORIA 
MANSILLA  
y Marcelo 
Muñoz.

SERGIO 
CAMUS, 

Henry 
Campos y 

Hugo 
Cautivo.
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Con seminario de Operación Renta 

“Irade dio inicio 
a programa de 
Capacitación 2017 

Con la presencia de representantes de diversas empresas de la Región Irade impartió el se-
minario sobre Operación Renta 2017, dando inicio su calendario de cursos y talleres contem-
plado en su oferta de Capacitación. La actividad se realizó en el Hotel Araucano y contó con 
más de 100 asistentes.

PEDRO MEDINA, Marta Silva, Marisol Urrutía y Jorge Vidal.

ELENA VERA y Álvaro Sepúlveda.

EUGENIA 
VÁSQUEZ, 

Carla Soto y 
Víctor 

Vallejos.

DANITZA MEDINA, Francisco Opazo y Marisol Mellado.

MIRIAM 
SANDOVAL, 
Manuel 
Canto y Mery 
Drake.

JORGE 
ACUÑA y 

Wendy 
Torres.

PAULA ARANEDA, Héctor Muñoz y Marioly Badilla.

MÓNICA 
SALAZAR, 
Ivonne 
Muñoz y 
Edward 
Ortega.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

SUSAN 
STUART, 
Leonel 
González, 
Paula 
Álvarez y 
Claudia 
Caro. JAQUELINE 

CONTRERAS  
y Nelson 
Saldías.



Sociales

Diario Concepción Domingo 12 de marzo de 2017 23

Con la difusión de una 
amplia agenda programáti-
ca que incluye el VII Con-
greso Internacional de la 
especialidad por primera 
vez en Concepción en Octu-
bre, la carrera de Obstetricia 
y Puericultura de la Universi-
dad de Concepción inició la 
celebración de sus 50 años de 
existencia, oportunidad a la 
que asistieron autoridades uni-
versitarias, docentes, estudiantes y pacientes 
que testimoniaron su relación con las diversas 
áreas que aborda la Matronería.

DALIA MARÍN, Raúl Galindo, Verónica Bello, Natalia 
Contreras y Daniela Suazo.

MÓNICA ARANEDA,  Marcela Cid y Lilian Matamala.

Pre Kinder,  
aprendiendo a hacer 
amigos para toda la vida.

Los alumnos del Pre Kinder A del Colegio 
Chileno Árabe han demostrado curiosi-

dad, interés y alegría en sus primeros días 
de clases. Destacándose el afecto con que 

han comenzado a relacionarse con sus 
nuevos compañeros de clases y profesores.

EVANS ANFOSSI y Diego Rivera.

FLORENCIA GARCÍA, Benjamín Labra y Gabriela Abarzúa.

CATALINA AGUILAR,  María José Araneda y Jabella Catrilelbún. 

PAULA DE ORUE, Erika Castillo y Romina Valenzuela.ISIDORA FERNÁNDEZ, Fabiola Salazar y Víctor López.

MERCEDES 
CARRASCO,  

Ruth Pérez y 
Andrea  
Urzúa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Obstetricia UdeC 
celebra 50 años este 2017

RAÚL GONZÁLEZ,   
Alejandra Ceballos y Bernabé Rivas.

JAIME PARRA, Carolina Bascur y José Miguel Brito. CAMILO MANRÍQUEZ e Ingrid 
Reyes.

RENATO 
BENEVENTI  y 
Cristóbal Gallardo.

VÍCTORIA MUÑOZ y Mateo Inostroza.

FRANCO GONZÁLEZ  
y Matilde Calderón.
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Desde que partió el 2015, la gran 
base de su parrilla programática 
ha sido la producción musical local. 
REC Rock en Conce se ha posicio-
nado como la vitrina por excelen-
cia del característico “sonido pen-
quista”, el cual más allá del rock en 
sí ofrece un interesante abanico de 
posibilidades melódicas. 

Variedad que este 2017 está más 
marcada que en sus ediciones an-
teriores, y que pese a que los defen-
sores de las guitarras más pesadas  
no les agrade mucho, le otorga e im-
prime un sello especial al festival, 
colocándolo a la altura de los gran-
des eventos que se realizan a nivel 
santiaguino, pero absolutamente 
gratis. Buena música, con propues-
tas profesionales y de calidad, con 
entrada liberada y para todo pú-
blico. 

A una semana que se de el vamos    
de su tercera versión, en el Parque 
Bicentenario, las bandas y artistas 
de la Región preparan -y palpitan-  
lo que serán sus respectivos debuts 
sobre este imponente escenario. 
“Para nosotros es importantísmo el 
poder tocar en este escenario, por 
la cantidad de gente a la que pue-
des llegar. Estamos en la postura 
que las canciones se conozcan lo 
mejor y mayormente posible, y el 
REC es una vitrina ideal para esto. 
Era el escenario que nos faltaba, 
quedamos con ganas de estar en las 
dos primeras versiones”, comentó 
Eduardo Salgado, bajista de Los In-
solentes. 

A lo que añadió que “nos empe-
zamos a preparar por estos días, la 
idea es hacer algo entretenido, es-
tamos tratando de conseguirnos 
más gente para hacer algo distinto 

Mulier, Los Insolentes, Fernanda Leiva, Vibración Eleva, 
Inarbolece, La Negra Ácida y Oso de Hielo serán la base 
musical regional de este gran festival gratuito al aire libre.

GENTILEZA ANTONIO GARRIDO

EL PRÓXIMO FIN DE SEMANA EN EL PARQUE BICENTENARIO

Los créditos locales debutantes 
del REC: Rock en Conce 2017

a lo que venimos haciendo, y quizás 
agregar un tema nuevo al reperto-
rio. El objetivo es realizar un show 
al nivel de lo que implica el REC, que 
no sólo es importante para Conce 
sino para toda la Región e incluso 
del país”. 

Tras la presentación en REC, la 
banda alista la salida de su video-
clip “Prisa”, además de promocio-
nar su álbum homónimo por la Re-
gión y fuera de ella. Paralelo a ello 
“estamos componiendo igual, un 
proceso que nunca habíamos he-
cho y está dando varios y buenos re-
sultados. Sentimos que las nuevas 
canciones que estamos haciendo 
son más maduras y con un sonido 
más fresco, pero sin mucho apuro 
en grabarlas, ya que hay que darle 
rodaje al disco que tenemos”, dijo 
el bajista. 

Para Felipe Lorca, bajista de Inar-
bolece -banda de Carampangue 
que también será parte de la cita en 
el Parque Bicentenario- y coinci-
dente con lo planteado por Salga-
do, el REC es “una excelente vitrina 
con la que se llega a una mayor can-
tidad de público, una mayor posi-
bilidad de mostrar el show y arte 
que estamos haciendo como ban-
da. Este llamado a ser parte de su 
cartel, responde a todo el trabajo 

GENTILEZA CAROLA BARBIERI



Diario Concepción Domingo 12 de marzo de 2017 25

que hemos realizado como banda, 
el cual sé que ha sido bastante, mu-
chas horas de plantearse una pro-
puesta diferente y que va más allá 
sólo de la música”.  

Sobre lo que mostrarán el próxi-
mo domingo, el músico detalló que 
“estamos preparando toda una es-
tética nueva, se está trabajando 
una propuesta de vestuario y ma-
quillaje distinto, una reorganiza-
ción y un concepto nuevo. Todo 
esto en paralelo a los ensayos y al 
concierto previo al REC, ya que te-
nemos un sideshow el próximo vier-
nes 17 en Casa de Salud. Queremos 
que ambas presentaciones sean to-
talmente diferentes”. 

Mientras que Mauricio Contreras 
de la agrupación reggae Vibración 
Eleva, estar dentro de la programa-
ción de este gran festival “es un tre-
mendo logro, un tremendo esce-
nario como para mostrar nuestro 
trabajo que ha ido evolucionando 
dentro de los cuatro años que lleva-
mos como banda. Igual tenemos 
una propuesta bien reggae rock, 
parte del estilo reggae es así, aun-
que no se note mucho, tiene ese to-
que entremedio de las canciones”. 

A lo que sumó que “el espacio 
que proporciona REC se abrió a los 
diferentes estilos que se encuen-
tran presentes en la ciudad, capital 
de la música más allá que sólo el 
rock”. 

 
Power femenino  

Si bien en las ediciones anteriores 
la presencia femenina no estuvo au-
sente del REC -como Javiera Parra y 
Ana Tijoux- este 2017 tendrá un sa-
bor distinto con talentos netamen-
te de acá. Es el caso de la banda Mu-
lier, que con un impecable disco ho-
mónimo estrenado hace un par de 
meses, se ganaron un espacio en el 
cartel de este año. 

“Nos sentimos súper contentas 
de poder participar en un festival de 
renombre, uno de los más impor-
tantes que se están haciendo en la 
Región y en el país, y con el plus de 
que es gratis. Es bonito saber que 

habrá gente de distintas edades 
dentro del público y que además 
aglomera a bandas de diversos es-
tilos, para todos los gustos. Con-
tentas más que nada. Representa el 
desafío más grande que hemos en-
frentado en cuanto a cantidad de 
público se refiere”, apuntó Natali 
Parada, guitarrista del grupo, el cual 
está conformado íntegramente por 
mujeres. 

Un merecido espacio el que tam-
bién tendrá la oportunidad de pisar 
la talentosa cantante y guitarrista lo-
cal Fernanda Leiva, quien con el ex-
celente EP “Camufleje” será parte de 
la programación del próximo sába-
do de REC. “Esto es como un impul-
so súper grande a consolidarnos 
con los músicos que me acompañan 
y preparando un show de calidad 
todo el rato. Es un gran desafío, del 
cual estamos muy contentos”, se-
ñaló la artista. 

Aunque el tiempo asignado es 
breve, además de incluir sus temas 
conocidos, “sí habrá algo de lo que 
se viene de la Fernanda nueva, un 
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El REC es producto de la 
unión entre el Gobierno 
Regional, Sernatur y el 
Consejo de la Cultura.

Un esfuerzo en 
conjunto

18 y 19
De marzo será el REC 2017, 
el cual incluirá a un total de 
20 bandas y artistas, entre 
nombres locales, nacionales 
e internacionales. 

Oso de Hielo y La Negra Ácida: Una elección que vino de los propios fans
Dentro de los cupos para las bandas regionales, este 

año se dejaron dos para que la misma gente, los segui-
dores de los grupos, decidieran quiénes querían ver y 
escuchar en el REC 2017. Votación popular -para la cual 
se habilitó especialmente un sitio web- de la cual resul-
taron como vencedores la banda penquista La Negra 
Ácida y los chillanejos de Oso de Hielo. 

Estos últimos obtuvieron un 19% de los votos, y que 
los sorprendió gratamente, ya que “es una motivación 
importante, ya que es parte de la voluntad de la gente 

el incluirnos en esta edición del REC. Hubo por parte de 
nosotros una buena campaña vía redes sociales, eso y 
sumado a un poco de suerte, hizo que finalmente  entrá-
ramos al festival”, comentó Sebastián Canales, guita-
rrista y tecladista del grupo. 

Palabras a las que agregó que “estamos con la adre-
nalina a full, porque igual es un escenario súper impor-
tante, lo cual las bandas emergentes no estamos muy 
acostumbrados, por lo que estamos muy emocionados 
y ansiosos”. 

FACEBOOK LOS INSOLENTES 

GENTILEZA VIBRACION ELEVA 

adelanto de material, que es feat 
con otro músico, del cual no puedo 
adelantar mucho”, sentenció Leiva.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GENTILEZA RODRIGO ESCOBAR GENTILEZA LA NEGRA ACIDA 
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ÁNGEL PARRA FALLECIÓ DURANTE LA MADRUGADA DE AYER

Ícono de la Canción 
Popular Chilena muere 
a los 73 años en París  

Se mantuvo activo y creando hasta 
sus últimos días. Es más, hace un  par 
de semanas en Santiago había pre-
sentado sus libros “Al mundo niño le 
canto” y “Mi Nueva Canción Chilena. 
Al pueblo lo que es del pueblo”, ade-
más de estrenar el documental “Vio-
leta más viva que nunca”. 

Ángel Parra, hijo de Violeta Parra, 
falleció durante la madrugada de 
ayer -08.15 horas- en el hospital  
D´Antony de París, Francia, debido 
a una falla multisistémica derivada 
de su cáncer al pulmón, enferme-
dad con la que venía luchando hace 
un par de años.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Fueron 73 años de prolífica pro-
ducción -más de setenta discos edi-
tados y alrededor de seis libros pu-
blicados-, la cual jamás decayó pese 
a permanecer en la capital francesa 
exiliado tras el Golpe Militar.  

“Creo que Ángel Parra fue, du-
rante toda su vida, un gran aporte 
a la música chilena en general, por 
su tremenda diversidad de temáti-
cas, además de su compromiso con 
su pueblo, un músico extraordina-
rio”, comentó Patricia Chavarría, 
destacada folclorista local. 

Si bien Chavarría nunca compar-
tió escenario con él, sí conocía su 
trabajo desde que partió en la mú-
sica de manera más profesional a  

mediados de la década de los sesenta, 
de gran talento “es una tremenda 
pérdida, relativamente joven y con 
toda su capacidad creativa intacta, 
aún tenía mucho que entregar, una 
lamentable partida”. 

Parra es considerado un artista 
clave en estilos como la fusión lati-

noamericana, la Nueva Canción 
Chilena, el folclor y la trova, todo un 
referente para distintos músicos 
nacionales.

Parra grabó un disco en 
memoria de Críspulo 
Gándara, reconocido payador 
y compositor penquista.

Vínculo con 
nuestra ciudad

El primer hijo de Violeta 
Parra grabó más de setenta 
álbumes, además de 
publicar múltiples libros.

Una prolífica 
trayectoria

El cantautor nacional, radicado en Francia desde la 
década de los setenta, padecía de cáncer al pulmón, 
enfermedad que le produjo una falla multisistémica.  
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“Tenemos los pies bien 
puestos en la tierra. 
Desde la humildad 
podremos lograr cosas”. 
Francisco Bozán, DT.

“Gracias a Dios me 
salieron los goles. Para 
nosotros todos los 
partidos serán finales”. 
F. Manríquez, volante.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FERNANDO MANRÍQUEZ, EL GOLEADOR DE UDEC:

Carlos Campos 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Sólo aplausos hubo en el Ester 
Roa la noche del viernes. Los 1.026 
hinchas auricielos que llegaron al 
estadio se dieron hasta el lujo de 
ovacionar a un par de jugadores 
que se fueron reemplazados, como 
Alejandro Camargo y Gonzalo Ba-
rreto, que estuvo cerca de marcar su 
primer gol con UdeC. 

Fue una jornada tranquila y feliz, 
pero que comenzó con apuros. Al 7’ 
Fiorina pudo anotar el 1-0 para San 
Luis, pero el “Tigre” Muñoz atrapó el 
lanzamiento penal del atacante. Un 
respiro. Tras ello, llegaron los goles. 
Manríquez inició los festejos y abra-
zos con un derechazo potente al 10’. 
Un golazo como en los mejores tiem-
pos del “Feña”. UdeC tuvo el dominio 
con Benítez por la banda derecha y 
Berríos por izquierda. Barreto siem-
pre inquietó por todo el frente del 
ataque y así llegó el segundo tanto. 
Un cuestionado penal por parte 
de San Luis, pero que el árbitro 
Arrué sancionó, fue marcado en 
segunda instancia otra vez por 
Manríquez, ya que David Reyes lo-
gró impedir el gol vía lanzamiento 
penal. Como buen paraguayo, Gus-
tavo Mencia ganó en el área y sin 
marca alguna, mediante golpe de 
cabeza marcó el definitivo 3-0 para 
UdeC, que controló el partido en el 
segundo tiempo, pudiendo incluso 
estirar diferencias.   

 
Jornada redonda 

“Mentiría si dijera que la sensa-
ción no puede ser otra que positiva. 
Siento que hay cosas por mejorar, 
pero en base al esfuerzo y humildad 
que tiene Universidad de Concep-
ción lo haremos. Después de perder 
ante Antofagasta todos dijeron que 
éramos un desastre y fuimos capa-
ces de empatar ante Iquique y 
O’Higgins y vencer a un rival direc-
to como San Luis. Tenemos los pies 
bien puestos en la tierra y desde la 
humildad podremos lograr muchas 
cosas”, comentó orgulloso el DT de 
UdeC, Francisco Bozán. 

Una de las grandes figuras de la 
noche y quizás el jugador más des-
tacado, fue Fernando Manríquez. 
“Supimos sacar adelante un difícil 
partido. Era clave sacar una diferen-
cias importante de goles, porque 
no estábamos bien en eso. Nos deja 
muy contentos el 3-0”, dijo el “21” 
del Campanil tras la goleada. Con el 
primer gol se abrieron los espacios 
y me deja feliz haber marcado. Les 
dije a mis compañeros antes del 
partido que quería volver a con-
vertir goles desde fuera del área, 
eso es lo mío. Gracias a Dios me sa-
lió”, señaló Manríquez, agregando 
que “si nos hacían el primer gol se 
nos iba a complicar, pero gracias al 
‘Tigre’ comenzamos a sacar el par-
tido adelante”, en relación al penal 
que el arquero auricielo logró atra-
par cuando el partido recién partía 

primer objetivo.  
 

¿Goles dudosos? 
En el primer tanto de Manríquez 

la pelota abandonó la cancha antes 
de la habilitación de Benítez y, en el 
otro, el penal fue discutible, por lo 
menos. “Si esos dos son dudosos, 
nos queda el de Gustavo Mencia y 
ganamos 1-0. Ellos no nos hicieron 
goles por nuestra organización de-
fensiva. Es parte del juego”, indicó 
Francisco Bozán. 

“No me meto en eso, el árbitro es 
el que decide y a la Fifa nomás”, ce-
rró Fernando Manríquez. 

“Quería volver a convertir 
goles desde fuera del área”

ISIDORO VALENZUELA M.

El volante se lució marcando dos tantos en la goleada 3-0 
sobre San Luis. Un resultado que, por Primera División, el 
Campanil no lograba desde noviembre de 2011. 

“Vitamina” Sánchez volverá 
a verse las caras con muchos 
de sus pupilos. Se jugará el 
viernes a las 21 horas. 

Próximo rival: 
Everton en Viña

en el Ester Roa. 
 

Dos tablas 
Curioso es el momento que UdeC 

vive. Protagonista del Clausura con 
11 puntos y cerca de los líderes, el 
Campanil aún pelea por huir de la 
parte baja de la tabla acumulada, 
tras la mala cosecha de puntos ob-
tenida en el Apertura pasado. “Hay 
que mirar las dos tablas e iremos 

partido a partido. Sabemos que to-
dos los juegos para nosotros van a 
ser finales”, afirmó Manríquez. 

Bozán indicó que “tomamos aire 
sólo hasta el lunes para preparar el 
partido ante Everton. Nos fijamos 
en la tabla que nos arroja mayor 
humildad, que es la acumulada. 
Por el Torneo de Clausura vamos a 
competir para tratar de olvidar-
nos de la otra tabla, que es nuestro 
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“LAMPARITA” JUGARÁ LAS ÚLTIMAS FECHAS SOLO POR CUMPLIR

Lota en su partido más extraño: 
entrará a la cancha ya descendido

Cristián Vera fue gran figura del ascenso 2006 y, con tristeza, habla del 
lamentable presente del club, donde hoy su hermano Juan Pablo es capitán. 
¿Qué pasó en estos 10 años? El zurdo que brilló en el mineral hace su análisis.

“Hombre muerto caminando” se 
llamaba esa película donde Sean 
Penn sabía la fecha en que sería 
ejecutadda su pena de muerte. En 
los días previos, poco le interesaba 
ser mejor persona o ganarse el per-
dón de Dios. Lo malo estaba he-
cho, la silla eléctrica no se la saca-
ría nadie. Lo mismo le pasa a Lota 
Schwager. El tribunal de disciplina 
de la Anfp ratificó su descenso a 
Tercera  y seguirá jugando solo por-
que sí. Perdón ya no habrá. De to-
das formas, su gente -los de verdad- 
irán hoy a despedir lentamente a un 
grupo de muchachos que siempre 
lo dio todo. 

Uno de ellos es Juan Pablo Vera, 
capitán de este equipo. El 2006 com-
partió cancha con su hermano Cris-
tián y lograron el último ascenso 
minero a Primera. Fue hace diez 
años y hoy el zurdo se prepara para 
jugar Copa de Campeones con la ca-
miseta del “21 de mayo”. El volante 
creativo, muy apesadumbrado,  ex-
presó que “a estos jugadores a veces 
les abonaban apenas cuarenta lu-
cas de sueldo, entrenaban en can-
cha de tierra cuando llovía y da-
ban la cara igual. No sé cómo, pero 
entraban a la cancha y ganaban. Es 
triste que ellos y el hincha sean los 
que paguen por dirigentes que hi-
cieron todo mal”. 

¿Qué pasó para caer tantas divi-
siones en una década y terminar 
así de mal? Cristián explicó que 
“esto se veía venir. Lota nunca fue 
capaz de mantener un plantel y re-
forzarse, por eso bajaba de una di-
visión a otra y volvía a bajar. Trajo 
muchos jugadores que ya estaban 
en la última  y eso pasaba, en par-
te, por falta de plata. En la zona hay 
muchas empresas pero nadie que-
ría aportar y los entiendo. A mí me 
puede gustar mucho Lota, pero no 
voy a invertir en un lugar donde no 
sé qué hacen esas personas con mi 
plata. Es como botarla. Valdés nun-
ca quiso irse y por eso hacía traspa-

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

sos y esas cosas,  pero nunca se des-
ligaba. Con esa poca claridad nadie 
iba a invertir”. 

Le da pena y rabia. Se le nota. “Es 
que uno se identifica con el club. 
Imagínate mi hermano, que dejó 
todo, incluso otras ofertas, por ve-
nir para acá. Cuando Lota no tenía 
nada era de los que le hablaban a los 
más jóvenes para que se presenta-
ran y se jugaran la vida igual. Eso es 

RAPHAEL SIERRA P.

Las dos últimas derrotas, reci-
biendo tres goles en cada partido, 
marcaron el nuevo rumbo de Hua-
chipato. Ahora, la tabla del des-
censo es una preocupación que no 
puede obviarse y más ahora que la 
UdeC- último del torneo anterior- 
también los superó. El acero tiene 
24 unidades, mientras que Cobre-
sal cierra las posiciones de esta su-
matoria, con 19 puntos, y juega 
esta noche en casa de Unión Espa-
ñola. Una oportunidad siderúrgica 
para despegarse definitivamente 
o complicarse la vida. 

El técnico Miguel Ponce señaló 
que “O’Higgins es un equipo muy 
intenso, luchador y que gana parti-
dos en los últimos minutos porque 
no se da por vencido. Ellos tienen 

CREDITO FOTO

Necesita un triunfo urgente para no 
complicarse con la tabla del descenso

una idea clara de juego y por eso 
son un rival difícil. En ofensiva, pro-
ponen  algo muy parecido a lo de 
Unión Española, son intensos y no 
te dejan jugar”. 

El acero recupera a Claudio Se-
púlveda en la zona media, después 
de cumplir una fecha de castigo, y 
podría optar con Omar Merlo en la 
zaga. Ponce ha trabajado tanto lí-
nea de tres como línea de cuatro en 
el fondo. “Sabemos que O’Higgins 
ataca con mucha gente y suele usar 
tres delanteros, pero nosotros tene-
mos la necesidad de ganar. En al-
gún momento tienes que optar por 
esa opción de arriesgar un poco 
más y en situaciones del partido 
tal vez tengamos que hacerlo”, ad-
virtió el “Chueco”.

Lota para nosotros. Aquí se le hace 
daño a mucha gente porque en ca-
detes hay muchos chicos que son 
de la zona y van a quedar tirados. 
¿Sabes qué va a pasar? Algunos in-
tentarán ir a Concepción y Huachi-
pato, pero les queda lejos y no to-
dos tienen para pasajes. Además, 
son clubes que tienen sus series 
listas. Algunos tendrán que dejar 
esto y estudiar o pensar en algún 

otro trabajo para el futuro. Es súper 
triste. Hay niños que nunca vieron 
a Lota en Primera y no sabría cómo 
explicarles que hace diez años está-
bamos ahí. Los dirigentes son los 
grandes responsables, pero son 
otros los que sufren”, afirmó.

HUACHIPATO

Estadio: CAP Acero 
Hora: 12.00 
Árbitro: Patricio Polic

O’HIGGINS

L. SCHWAGER

Estadio: Bernardino Luna 
Hora: 17.00 
Árbitro: Cristián Garay

CAUQUENES
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SEXTO PARTIDO DE LA LLAVE

Basket UdeC 
apuesta a dar 
el golpe en 
Talca: hoy es 
todo o nada

Más motivados que nunca y con 
una consigna única: ganar. 

Suena simple en el papel la tarea 
que el quinteto auricielo deberá 
realizar en Talca para seguir con 
vida, pero a UdeC no le queda otra. 
Los dirigidos por Carlos Musso se 
inclinaron en el primer juego de la 
serie ante Español de Talca y desde 
ahí quedaron en una desventaja 
que deben revertir ahora para no 
despedirse de la Liga. 

“El equipo ha demostrado que 
puede sobreponerse a situaciones 
adversas. Nuestra mayor virtud ha 
sido no desesperarnos. Hemos teni-
do cabeza y paciencia”, comentó en 
la previa el DT Carlos Musso. “Ha 
sido una serie dura. Perdimos al 
principio y ganamos el segundo jue-
go, pero en la semana de prepara-
ción de los duelos 3 y 4 se nos lesio-
na (Darren) Philip que era un juga-
dor muy importante para nosotros. 
Hemos recibido bastantes golpes 
pero, aún así, seguimos acá, esta-
mos vivos e iremos por ese sexto 
partido a Talca para traer la serie de 
vuelta a Concepción”, agregó el 

Carlos Campos 
Contacto@diarioconcepcion.cl

ISIDORO VALENZUELA M.

Fernández Vial recibirá esta tarde 
(16 horas) a Deportes Rengo, en el 
estadio Ester Roa, pero las buenas 
noticias comenzaron la noche del 
viernes con la primera asamblea de 
socios del año, a la que concurrieron 
un centenar de hinchas aurinegros. 
La reunión sirvió para que el presi-
dente del club, Claudio Vargas, 
anunciara el plan de trabajo de su di-
rectiva para esta temporada e in-
formara de la gestión completa de lo 
hecho el 2016. 

“La Corporación de nuestro club 
está centrada en ejecutar un pro-
yecto de desarrollo deportivo y so-
cial que considera dos ejes de ac-
ción. El primero tiene relación con 
lograr el ascenso este 2017 a la Se-
gunda División Profesional. Y en se-

Vial tuvo primera asamblea de socios     
y hoy vivirá su estreno 2017 en Collao

gundo lugar nos centraremos en la 
remodelación y mantención de 
nuestros campos deportivos y re-
creativos que se encuentran en la co-
muna de Chiguayante. Esto último 
implica recuperar su cancha princi-
pal para entrenamientos y práctica 
de fútbol, además de los camarines, 
las dos piscinas y las instalaciones en 
general”, aseguró Vargas. 

El timonel ferroviario agregó que 
para este efecto “esperamos crear 
cinco comisiones de trabajo que 
nos darán la fuerza y el sustento 
profesional para lograr nuestros 
objetivos. La comisión de gestión 
Financiera: de Deportes; de Cam-
pos Deportivos; de Socios; de Anfp 
y Anfa; y una comisión de vincula-
ción con la comunidad”.

coach auricielo.  
 

Tercera es la vencida 
En los cinco encuentros que ya 

han jugado en esta serie, dos fueron 
en el gimnasio Cendyr Sur de Talca 
y el Campanil fue derrotado en am-
bos, aunque por pasajes del último 
duelo estuvo sólo a tres puntos de 
Español. Por lo mismo, desde el 
punto de vista anímico y sicológi-
co y tomando en cuenta la emoti-
va victoria que UdeC logró el miér-
coles, ¿qué tan importante puede 
ser aquel factor para los universita-
rios? Muchísimo y podemos dar 
vuelta la serie. Dentro de la plani-

ficación y estrategia del equipo,  
además hemos demostrado orgullo 
y corazón de querer ganar”, dijo 
Musso. 

De visita nunca ha sido fácil para 
UdeC en esta temporada de Liga 
Nacional y aquello ha sido un tema 
pendiente para los pupilos de 
Musso. El juego de hoy a las 19 ho-
ras será la ocasión idónea para rom-
per esa racha ante un equipo que 
dirigido por Gabriel Schamberger 
ha mostrado gran solidez en estas 
semifinales. “Ellos tienen una lo-
calía muy fuerte y jugaremos en un 
ambiente que seguramente será 
desfavorable. Español de Talca ha 

tenido gran efectividad en el tiro de 
tres puntos con un jugador como 
McCombs que está haciendo daño 
en la pintura. Cuando podemos de-
fender de manera correcta, somos 
superiores a ellos”, indicó el DT. 

“Será un partido muy táctico ante 
un rival que conocemos mucho. 
Hay que apelar a pequeños deta-
lles que pueden hacer inclinar a 
nuestro favor la balanza y traer el 
séptimo juego a Concepción”, cerró 
el coach del Campanil. 

El agónico triunfo en el 5to 
partido cuando todo parecía 
perdido, alimenta la ilusión 
del Campanil para hoy.

Aprovechar el 
envión anímico

“Cuando lo hacemos bien 
desde atrás y hacemos 
circular el balón, somos 
superiores”, dijo Musso.

Defender será la 
gran clave

Vial presentará su camiseta 
nueva el sábado 18 en la 
disco Havana Club (18.30 
horas). Será con modelos y 
pasarela, como los clubes 
grandes de la capital.

Con camiseta    
por la pasarela 

La serie está 3-2 a favor de Español de 
Talca, pero UdeC confía en sorprender 
fuera de casa y cerrar como local.
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Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-

mos a todos los que nos acompañaron en la perdida de nuestra querida e inolvi-

dable esposa, madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

MARGARITA DEL CARMEN SOTO SOTO 

(Q.E.P.D) 

 

Su esposo Carlos Jara Gomez y Familia

Nuestros sinceros agradeci-
mientos a quienes nos acompa-
ñaron ante la partida de nuestra 
querida sobrina, hermana y tía, 
Srta. 
 

VICTORIA EUGENIA 
HOFFSTETTER DE LA 

SIERRA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia De la Sierra Álvarez 
 
Familia Hoffstetter de la Sierra 
 
Familia Bozzo Hosffstetter 
 
Talcahuano, 12 de marzo de 
2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nues-
tra querida e inolvidable madre, suegra, abuelita, hermana, cuñada, tía, madrina 
y vecina, Sra. 

 

GLADYS URRUTIA ALARCON 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 
 
Talcahuano, 12 de marzo de 2017.

A todos lo familiares , amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querido padre, suegro, abuelito, bisabuelito y tatarabuelito, Sr.  
 

CARLOS MANUEL GONZALEZ DOMINGUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Su hija Ericka  Gonzalez M. y Familia 
 
Concepción, 12 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regalo su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lamenta-
mos la partida de nuestro querido padre, hijo, hermano, cuñado y tío, Sr.  
 

 MARIO JOSE MUÑOZ JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 11:00 Hrs. en la Parroquia Buen 
Pastor (Los Acacios 1718, Villa San Pedro), saliendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 12 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

ANA MARIA CONTRERAS HERRERA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:30 Hrs. en la Comunidad San 
Eduardo (Purranque 8621, Lan -B, Hualpén), saliendo el cortejo al Cementerio 
Parque San Pedro. 
 
La Familia 
 
Hualpén, 12 de marzo de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestro querido e inolvidable hijo, sobrino, primo, 
amigo y hermano en la fe, Sr. 
 

 JUAN PABLO REYES BUSTOS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Calle 21 de Mayo, Casa 15, Palomares; y su fu-
neral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Su papa Juan Reyes Jara y Familia 
 
Concepción, 12 de marzo de 2017.

“El que cree en Mí no morirá ja-
más”. Se ha dormido en la paz 
del Señor nuestro amado hijo, 
hermano y tío, Sr. 
 

JUAN FELIPE 
EDUARDO 

VILLAGRAN SALAZAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Nuestra Señora del Carmen, 
Cañete y sus funerales se avisa-
rán oportunamente. 
 
Familia Villagrán Salazar 
 
Cañete, 12 de marzo de 2017.

A todas las personas y amigos 
que nos acompañaron en los fu-
nerales de nuestra querida y 
amada hija, esposa, madre, her-
mana, tía y amiga, Sra. 
 

JUANA IVONNE 
DURAN VEGA 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sin-
ceros agradecimientos. 
 
Familia Romero Durán 
 
San Pedro de la Paz, 12 de marzo 
de 2017.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestro 
inolvidable espso, padre y abue-
lo, Sr. 
 

RIGOBERTO URRUTIA 
ERICES 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Urrutia Bustos 
 
San Pedro de la Paz, 12 de marzo 
de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada  
• Freire 681

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

11/24 8/24
LOS ÁNGELES

12/33
SANTIAGO

9/26
CHILLÁN11/32

RANCAGUA

9/30
TALCA

11/22
ANGOL

9/20
TEMUCO

9/16
P. MONTT

11/24
LUNES

13/22
MARTES

13/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Norma
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